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“Uniendo Corazones”, boda masiva
organizada por DIF Estatal

Se alimentan los sueños de la
niñez duranguense

Una empresa que apoya tus empresas



DURANGO, DGO. 
 
Detonar el deporte con más 

apoyo es una meta en Durango, 
aseguró Toño Ochoa al informar 
sobre el inicio de los Juegos 
Nacionales Conade 2023 en su 
etapa municipal, en el que 
participarán más de 200 
deportistas de 12 a 21 años de 
edad. 

Ante el gran talento local, 
afirmó que se destinarán más 
recursos para infraestructura 
deportiva, apoyo a atletas y 
entrenadores, así Durango hará 
historia en las competencias 
estatales y nacionales, como la 

que recién inició este fin de 
semana. 

Deseó todo el éxito a los atletas 
duranguenses de boxeo y 
basquetbol que abren la etapa 
municipal; invitó a la población a 
disfrutar de estas competencias 
que continuarán en febrero con 
15 disciplinas. 

Unidades deportivas, Instituto 
Estatal del Deporte, Museo de la 
Ciudad, la Sección 44 y el 
Instituto Tecnológico de Durango, 
serán sede de torneos de ajedrez, 
atletismo, béisbol, futbol, frontón, 
handball, luchas, softbol, tenis de 
mesa, tiro con arco, volibol y 
volibol de playa. 
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Detonamos el deporte con 
más apoyos: Toño Ochoa

DURANGO, DGO. 
La creación de dos comedores 

comunitarios en los primeros 100 
días es el comienzo de una 
estrategia integral para que niñas 
y niños de zonas vulnerables de 
Durango tengan seguridad 
alimentaria, destacó Toño Ochoa. 

En un encuentro con 
ciudadanos y personal de 

Seguridad Pública, Inspección y 
Juzgado Cívico, garantizó que va 
con todo para que la población 
infantil acceda a este derecho 
fundamental con seis comedores 
este año. 

En 100 días de trabajo, precisó, 
estos lugares instalados en la 
colonia Isabel Almanza y Parque 
Industrial Ladrillero (PIL), ya 

cambiaron la vida de cientos de 
niñas y niños que ahora sí tienen 
alimento para una nutrición 
adecuada. 

Para un mayor impacto, al 
término de la administración 
serán 14 comedores, que, 
destacó, provocarán una evidente 
reducción de la pobreza con 
familias más sanas y fuertes. 

Se alimentan los sueños 
de la niñez duranguense
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DURANGO, DGO. 
Este año Durango participará 

como invitado de honor en la 
Feria Internacional del Libro en 
Coahuila (FILC), que se realizará 
este próximo 28 de abril al 7 de 
mayo en el Centro Cultural 
Universitario en Arteaga, con lo 
que queda patente el compromiso 
e impulso a la cultura por parte 
del Gobierno de Esteban Villegas, 
que aprovecha además sus 
relaciones interinstitucionales con 
otros estados del país. 

Así lo informó el titular del 
Instituto de Cultura del Estado 
(ICED), Francisco Javier Pérez 
Meza, tras la presentación que se 
realizó sobre el evento en 
mención, el pasado jueves en la 
ciudad de Saltillo, Coahuila.  

La Universidad Autónoma de 
Coahuila será la anfitriona de esta 

celebración de las letras, que se 
realizará en las instalaciones del 
Centro Cultural Universitario de 
Arteaga, indicó.   

La secretaria de Cultura estatal, 
Ana Sofía García Camil y el 
director general de la FILC, Juan 
Salvador Álvarez de la Fuente, 
dieron a conocer los pormenores 
del tradicional evento cultural que 
se realizará en el Centro Cultural 
Universitario del Pueblo Mágico 
de Arteaga. 

Durante la presentación, Pérez 
Meza, agradeció por la invitación 
en nombre del gobernador de 
Durango Esteban Villegas 
Villarreal, al resaltar la 
importancia de promover los 
valores culturales de cada región.  

Destacó también la riqueza 
cultural de la entidad, resaltando 
algunos de los personajes ilustres 

como los hermanos Revueltas y 
Nellie Campobello; asimismo, 
reafirmó el compromiso de 
trabajar en conjunto con el 
gobierno de Coahuila para 
fortalecer las relaciones 
interinstitucionales.  

Mencionó también que este año, 
con motivo de la conmemoración 
del Centenario Luctuoso del 
General Francisco Villa, se 
preparará una serie de actividades 

conmemorativas que se realizarán 
durante todo el año y 
extendiendo la invitación al 
vecino estado.  

En la rueda de prensa también 
estuvieron el secretario de 
Extensión y Cultura de la 
Universidad Autónoma de Nuevo 
León, Javier Villarreal Tostado,  la 
coordinadora General de Difusión  
y Patrimonio Cultural de la UA de 
C, Ana Sofía Rodríguez Cepeda; la 

directora del ISSREEI de la 
Secretaría de Salud Estatal, Alma 
Rosa Paredes, el titular de 
Bibliotecas, Publicaciones y 
Librerías de la Secretaría de 
Educación de Coahuila, Gustavo 
Cantú Castañeda y por vía zoom, 
el Presidente del Consejo Directivo 
de la Cámara Nacional de la 
Industria Editorial Mexicana 
(CANIEM), Hugo Andrea Seltzer 
Letche. 

Durango será invitado de honor en 
la Feria Internacional del Libro

 
 
DURANGO, DGO. 
 
Como parte de la campaña del 

DIF Estatal “Uniendo Corazones”, 
cera de 200 parejas de la ciudad 
de Durango, se reunieron en el 
Centro Cultural y de 
Convenciones Bicentenario para 
participar en las pláticas 
prematrimoniales y prepararse 
para su enlace nupcial de manera 
gratuita este próximo 13 de 
febrero, en un gran evento que les 

tienen preparados el gobernador 
Esteban y su esposa Marisol 
Rosso. 

Jorge Jáuregui, subdirector 
operativo DIF Estatal, detalló que 
estas acciones impulsadas por el 
DIF Estatal, se llevan a cabo en 
conjunto con el DIF Municipal, 
con la intención de brindar 
orientación prematrimonial como 
parte de uno los requisitos 
obligatorios para contraer 
matrimonio civil y a su vez, 
contribuir al fortalecimiento de 
los futuros matrimonios. 

La presidenta del DIF Municipal, 
María Guadalupe Ochoa 
Rodríguez y la directora general, 
Isabel Ontiveros Soto, 
coincidieron sobre la importancia 
de este taller, ya que forma parte 
de una decisión importante en la 
vida, como dar certeza jurídica a 
sus familias.  

Una de las parejas participantes, 
Pamela y Édgar, estuvieron 
pendientes de las redes sociales 
donde se dieron cuenta de la 
convocatoria y manifestaron lo 
fácil que fue reunir papelería y el 

lograr inscribirse, además de que 
por medio de DIF Estatal y 
Municipal, les apoyaron con 
asesorías y las pláticas, así como 
reunir todos los requisitos;  
agradecieron por este tipo de 
programas que fomentan los 
valores, por lo que con su unión 
darán el ejemplo a los hijos sobre 
la importancia de la familia y el 
matrimonio. 

Juliana Rocha González, 
también llegó acompañada de su 
futuro esposo, quien platicó sobre 
esta oportunidad que aprovecha, 

ya que ha sido muy sencillo y 
gratuito, “todo ya listo, vestido y 
todo, me siento muy contenta y 
feliz”, expresó. 

Cabe mencionar que esta 
campaña de bodas comunitarias 
que impulsa el gobernador 
Esteban Villegas y su esposa 
Marisol Rosso, busca que las 
familias de Durango se 
fortalezcan con certeza jurídica, 
ya que esto permitirá brindarles 
mayor tranquilidad para sus 
hijos, así como acceder a diversos 
programas de apoyo. 

Se preparan parejas para “Unir Corazones” 
en boda masiva organizada por el DIF Estatal
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DURANGO, DGO. 
Tras una denuncia anónima, 

autoridades municipales de Durango 
clausuraron un negocio por incurrir en 
prácticas insalubres en el manejo y 
empaque de carne para su venta, sin 
conocerse su origen y procedencia. 

Al lugar localizado en la colonia 
Manuelito Álvarez arribaron inspectores 
del personal del Juzgado, de Coprised, 
Seguridad Pública y Salud Pública 
Municipal a revisar y clausurar el sitio 
dedicado presuntamente al empaque de 
carne deshebrada cocida. 

Los inspectores sanitarios levantaron las 
muestras necesarias y tras las diligencias 
correspondientes, determinaron que el 
negocio, denunciado por tirar desechos 
en la vía pública, incumplía las 
condiciones de salubridad, la Norma 
Oficial Mexicana y el Reglamento 
Municipal, informó Mario Pozo Riestra, 
juez cívico municipal. 

Las autoridades destacaron que el 
trabajo, para evitar este tipo de 
irregularidades, es permanente y atiende 
en menos de 72 horas los reportes 
ciudadanos, ya que se trata de la salud de 
todos. 

Ayuntamiento garantiza 
prácticas más sanas 



Por Monserrat García  
DURANGO, DGO. 
El director del Consejo de 

Ciencia y Tecnología del Estado de 
Durango (Cocyted), José 
Betancourt Hernández, dio a 
conocer que se pretende 
incrementar a mil los 
investigadores este año, una vez 
que actualmente el padrón se 

compone por 350. 
Explicó que es insuficiencia el 

número de investigadores, sin 
embargo, existen diversos 
docentes que realizan la tarea de 
investigación en las diversas 
instituciones educativas, pero no 
están dentro de dicho padrón. 

“Por institución existen hasta 
más de tres personas que realizan 
las tareas de investigación, pero 
no se dan cuenta que tienen la 
oportunidad y derecho de estar 
dentro del padrón de 
investigadores del estado”, 
apuntó. 

Es por ello que se pretende 
sumar a estos investigadores y 
llegar a mil en este sexenio. 

Explicó que la posición de los 
estados a nivel nacional, se basa 
en el tamaño de los estados, sus 
economías y diferencia de los 
desarrollos. 

El reto de Durango es que los 
resultados de los actores 
investigadores lleguen a los 39 
municipios, sobre todo a las 
comunidades. 

Se abarcará a las niñas, niños y 
adolescentes quienes en un 
futuro serán los profesionistas e 
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Se busca incrementar número de investigadores 

Avanzan 
juicios orales 
 
Por Monserrat García  
DURANGO, DGO. 
En el periodo comprendido del 1 

de enero al 31 de diciembre del 
año anterior, se realizaron 86 
juicios orales; 67 de ellos en la 
ciudad de Durango de los cuales, 
40 fueron de sentencia 
condenatoria y en 27 causas se 
encontró al imputado inocente 
del delito. 

Durante el año 2022 se llevaron 
a cabo más de 80 juicios orales en 
los juzgados de primera instancia 
del Poder Judicial del Estado de 
Durango, la mayoría de estos con 
sentencia condenatoria. 

La etapa de juicio oral, tiene 
como propósito presentar ante un 
tribunal de enjuiciamiento 
conformado por tres jueces, los 
medios de prueba de cargo 
obtenidos por la representación 
social, así como los medios 
probatorios de descargo que 
obran en poder de la defensa del 
o los imputados. 

En esta etapa, las partes 
debaten las pruebas en poder de 
cada uno, a fin de convencer al 
Tribunal de Enjuiciamiento de la 
inocencia o culpabilidad de quien 
es juzgado por su probable 
participación en un hecho 
calificado como delito en el 
Código Penal de Durango. 

El tribunal de enjuiciamiento al 
concluir el debate, debe emitir un 
veredicto apegado en todo 
momento a las normativas 
vigentes; el imputado, tiene el 
derecho de recurrir la decisión de 
los juzgadores ante un tribunal 
de alzada o de segunda instancia. 

En el municipio de Gómez 
Palacio se realizaron 19 juicios 
orales de los cuales, en 13 causas 
se emitió sentencia condenatoria 
y en seis, sentencia absolutoria 
donde la persona en proceso 
penal, obtiene su libertad 
inmediata. 
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Por Redacción/Contexto de 
Durango 
Inquieta, desde muy joven, 

Nérida Itzayana Palacio, 
incursionó en el mundo del 
modelaje y se desempeñó en el 
área de Edecán en eventos 
empresariales, culturales, 
políticos y sociales. 

Conoció a un sinfín de 
personalidades de todos los 
círculos sociales, económicos, 
políticos y gubernamentales a los 
que atendió con eficiencia, 
cortesía, inmediatez, educación, 
pero sobre todas las cosas, mucho 
respeto, “para que ellos también 
nos respetaran”. 

Con el tiempo y conforme 
maduraba como mujer, decidió 
emprender su propia agencia 
como lo hemos hecho todos los 
emprendedores. 

“Préstamos aquí, créditos allá, 
hasta que logramos posicionar 
todos y cada uno de los servicios 
que prestamos, muchos de ellos 
novedosos para Durango, pero 
afortunadamente bien 
aceptados”, dice Itzayana durante 
el programa Charlas que se 
transmite por señal España de la 
UNES en alianza estratégica con 
el periódico Contexto de 
Durango. 

“No fue nada fácil, por eso ahora 
es muy satisfactorio que un 
sinnúmero de negocios, 

instituciones, organismos 
empresariales, dependencias 
gubernamentales y 
organizadores de eventos 
deportivos y culturales, nos 
llamen para solicitar algunos de 
nuestros servicios”, dice la joven 
empresaria si ocultar su orgullo y 
satisfacción. 

Acompañada de Blanca Saraí 
Tinoco Martínez y Andrea 
Sherlyne Ávila, la empresaria 
Nérida Itzayana Palacio narra que 
hasta hace pocos años 
desempeñarse como edecán no 
era sencillo por el mundo lleno de 
prejuicios sociales. 

“Todavía hoy en día, hay mucha 
gente que nos señala como si 
nuestra actividad no fuera un 
trabajo, como el que desarrollan 
miles de personas para llevar el 
alimento a sus hogares”, dice la 
joven Sherlyne Ávila con apenas 
tres años en el mundo del 
modelaje y como Edecán. 

“En nuestras familias y vecinos, 
aún comentan en voz baja sobre 
nosotros, pero con el tiempo le 
hemos demostrado que no hay 
nada malo en nuestro trabajo y 
que nos damos a respetar, 
respetando a quienes nos 
contratan y a quienes 
atendemos”, asegunda Blanca 
Saraí con cerca de 10 años como 
Edecán. 

“Palacio, Imagen y Publicidad”, 

ofrece diversos servicios que van 
desde las tradicionales edecanes, 
pasando por los animadores, los 
novedosos gios que son edecanes 
varones, hasta los alegres y 
bullangueros zanqueros que 
desde las alturas promueven 
establecimientos comerciales y 
amenizan eventos de 
inauguración o aniversario. 

Por algo que nuestras invitadas 
aún no encuentran explicación, la 
gran mayoría de sus novios o 
parejas son celosos, “pero al final 
del día entienden que es nuestro 
trabajo y al principio nos llevan y 
nos recogen, pero cuando 
confirman que no hay nada malo, 
se adaptan, pero no dejan de ser 
celosos”, nos comenta Blanca 
Saraí. 

Las tres, Itzayana, Sherlyne y 

Una empresa que 
apoya tus empresas 
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Blanca Saraí reconocen que, en 
sus familia, padres y hermanos, 
siempre hubo apoyo para que 
además de estudiar, se 
desempeñaran como edecanes “y 
a la vuelta del tiempo todos nos 
dimos cuenta que este trabajo es 
otra escuela donde aprendemos a 
desenvolvernos y desarrollar 
nuestra capacidad en las 
relaciones públicas”, añade 
Itzayana. 

Además, para desempeñarse 
profesionalmente como edecán, 
mujer o varón, se requiere cierto 
nivel de preparación porque las y 
los invitados a los eventos para 
los que los contratan, son 
personas preparadas y cultas, así 
que, “buscamos prepararnos lo 
más posible para cumplir lo 
mejor con nuestra tarea”, 
asegunda Sherlyne. 

Egresada de la carrera de 
Biotecnología en el Instituto 
Tecnológico de Durango, Itzayana 
relata que se inició como edecán 
muy jovencita y con este trabajo 
se apoyó para sacar adelante sus 
estudios en una de las 
instituciones educativas más 
prestigiadas del país, como es el 
ITD. 

Igual es el caso de Sherlyne y 
para Blanca Saraí es su estilo y 
forma de vida, pues con ello saca 
adelante a sus hijos. 

De acuerdo a esta charla 
sostenida en el estudio de Señal 
España de la UNES, las invitadas 
de Miguel Ángel Vargas 
Quiñones, conductor del 
programa, coinciden en que tanto 

ellas como ellos, en su calidad de 
edecanes tienen que estar muy 
alertas porque hay eventos en los 
que el riesgo de que les falten al 
respeto es más inminente, pero 
ellas deben estar preparadas para 

evadir este tipo de situaciones y 
hasta la fecha, lo han logrado 
satisfactoriamente. 

Sin embargo, reconocen que 
también ha habido, no muchos, 
eventos de mucho nivel en que 

no falta quien se sobrepase en los 
“piropos” y hasta en las 
insinuaciones, pero hay que 
demostrar frialdad y sonreír en 
muestra de rechazo y si es 
necesario, molestia. 



LOCAL8 DOMINGO 29 DE ENERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

Mojica presenta iniciativa para evitar estrés laboral 

 
DURANGO, DGO. 
Con la finalidad de generar un 

entorno laboral sano en relación 
a la salud mental y libre de estrés 
dentro de las dependencias del 

gobierno, el diputado Alejandro 
Mojica Narváez, presentó la 
iniciativa de reformas a la Ley de 
los Trabajadores al Servicio de los 
Tres Poderes en el Estado, para 
prevenir y atender posibles 
problemas psicológicos. 

“El estrés causado por un mal 
ambiente laboral, ocasiona los 
mismos efectos que el estrés 
individual por sentirse 
incompetente, agotado físico y 
mentalmente, así como apatía, 
descenso en la productividad, 
problemas gastrointestinales, 
cardiovasculares, respiratorios; 
hipersensibilidad y mal humor, 
entre otros”, puntualizó durante 
la sesión de la Comisión 
Permanente. 

Informó que de acuerdo al 
Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS), el 75 por ciento  de 
los mexicanos padece fatiga por 

estrés laboral, superando a países 
como China y Estados Unidos, 
situación que  causado  impacto 
a nivel mundial, por lo que  la 
Organización Internacional del 
Trabajo (OIT), así como la propia 
Organización Mundial de la Salud 
(OMS), la han nombrado como la 
epidemia del siglo XXI. 

 “Es necesario generar un 
entorno laboral seguro y sano 
mentalmente, lo cual genera más 
probabilidades de minimizar la 
tensión y los conflictos en ese 
ámbito y mejorar la fidelización 
del personal, así como el 
rendimiento y la productividad 
laborales”, consideró al realizar la 
ampliación de motivos. 

El legislador recordó que tan 
solo en el 2020, la tasa de 
suicidios por cada 100 mil 
habitantes en Durango alcanzó 
su punto más alto (7.1). “Si vemos 

las edades son de personas que se 
encuentran en su plenitud de 
fuerza laboral, ya que el  49.8 por 
ciento  de los suicidios ocurre en 
la población de entre los 20 y 39 
años”. 

De esta manera, la propuesta 
legislativa busca  dar 
cumplimiento a las disposiciones 
contenidas en la Ley General de 
Salud y normas oficiales 
mexicanas relativas a la salud 
mental y riesgos psicosociales, 
por lo que las dependencias y 
entidades administrativas 
deberán mantener una constante 
comunicación y coordinación con 
las autoridades sanitarias y de 
salud con la finalidad de 
fortalecer, atender y cumplir con 
las medidas de prevención 
establecidas, en caso de 
incumplimiento se sancionará 
como lo establece la ley. 

 
DURANGO, DGO. 
 
Con la finalidad de acabar con el 

clientelismo, autoritarismo y 
populismo del gobierno federal, 
el diputado Londres Botello 
Castro, afirmó que la coalición del 
PAN, PRI y PRD, corregirá el 
rumbo del país en la elección del 
2024, por lo que hizo un llamado 
a la sociedad para generar una 
gran alianza ciudadana. 

Comentó que el acuerdo que 
dieron a conocer las dirigencias 
nacionales de los tres partidos, es 
un proyecto incluyente donde 
caben todos quienes quieren 
mejorar la economía y la 
seguridad del país. 

“Más allá de un acuerdo 
electoral, se trata de acuerdos 
resultado de escuchar los 
reclamos de la ciudadanía y de 
sumar esfuerzos, para que juntos 
podamos impulsar el proyecto de 
país que todos merecemos, es un 
llamado a la unidad para acabar 
con la cerrazón arbitraria que 
tanto lastima a los mexicanos”, 
resaltó al realizar un 
pronunciamiento en la sesión de 
la Comisión Permanente. 

De esta manera, explicó que se 
busca consolidar un gobierno de 
coalición y una nueva mayoría en 

la cámara de diputados como de 
senadores, ya que las malas 
decisiones del gobierno federal 
solo han construido para 
incrementar la pobreza, destruir 
el sistema de salud y generar una 

inseguridad desbordada en 
muchas regiones del país. 

“El actual gobierno federal 
destruyó las estancias infantiles, 
las escuelas de tiempo completo, 
los programas de pueblos 

mágicos y ahuyenta la inversión”, 
resaltó Botello Castro. 

En este sentido, el representante 
popular, reiteró el llamado a toda 
la sociedad para recuperar la paz, 
combatir la pobreza y la 

corrupción, ello a través de unir 
esfuerzos para cambiar las cosas 
y poder fomentar el desarrollo 
sustentable y la generación de 
empleos, mejorar la economía y 
las políticas de seguridad pública. 

Junto con la sociedad PAN, PRI y 
PRD corregirán rumbo del país 
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Este domingo iniciamos el llamado 
‘sermón de la montaña’ y lo iremos 
meditando en los próximos domingos 
hasta antes de iniciar la Cuaresma. 

En el pasaje que hemos escuchado vemos 
que Jesús no empieza su predicación con 
un discurso al estilo político, queriendo 
ganar votos a todo precio, engañando y 
haciendo promesas que no cumplirá. 
Desea dejar claro quiénes sintonizarán con 
su proyecto y quiénes no. Y eso lo expone, 
al principio de todo, en las 
bienaventuranzas.  

Jesús proclama dichosa a gente que sufre, 
llora, es perseguida…. El premio 
prometido en la primera y última es «el 
Reino de los cielos». En realidad, todas las 
otras se refieren también a ese Reino de 
Dios, sólo que fijándose en determinados 
aspectos concretos. Este premio no 
podemos interpretarlo solo como algo de 
la otra vida. Comienza a realizarse en esta. 
Dicho en palabras sencillas, todas esas 
personas son dichosas porque pueden 
formar parte de la comunidad cristiana 
(Reino inicial de los cielos) y, más tarde, del 
Reino definitivo de Dios. 

La mención de los pobres, los que lloran, 
los sufridos… puede crear una sensación 

de malestar, como si tuviéramos que pasar 
por todas esas situaciones para formar 
parte del reinado de Dios. Sin embargo, las 
bienaventuranzas son algo muy distinto. 

Haciéndonos unas preguntas delante de 
cada bienaventuranza podemos ver si 
nosotros sintonizamos o no con el 
mensaje de Jesús.  

 Dichosos los pobres de espíritu… 
¿Te consideras pobre ante Dios, como el 

publicano que dice: «Apiádate de mí, 
Señor, que soy un pobre pecador?» ¿O 
piensas que tienes muchos méritos, qué 
eres más importante que los demás? 
¿Ambicionas la riqueza? 

Dichosos los que lloran… Dichosos los 
que sufren… 

¿Te hacen sufrir las injusticias que 
provocan la economía de mercado, miles 
de migrantes, desigualdad, o te dejan 
indiferente? ¿Sufres con el dolor ajeno? 
¿Experimentas en tu vida el dolor físico, 
problemas psíquicos, económicos, 
laborales? 

Dichosos los que trabanjan por la paz… 
¿Estás convencido de que la mejor 

respuesta a la violencia es la no-violencia? 
¿En una sociedad donde abunda tanto 
odio, respondes, como Jesús, «Padre, 

perdónalos, ¿porque no saben lo que 
hacen»? ¿Trabajas por la paz, por un 
mundo más justo, porque domine el buen 
entendimiento en la familia, en tu 
ambiente? O ¿haces la guerra? 

Dichosos los que tienen hambre y sed de 
justica… 

¿Buscas hacer lo justo, lo éticamente 
correcto? como Jesús, que consideraba su 
alimento «hacer la voluntad de su Padre». 

Dichosos los misericordiosos… 
¿Te compadeces de los enfermos, del que 

te debe algo, de los pecadores, igual que 
se compadeció Jesús? ¿O consideras 
pecadores a los que no piensan y sienten 
como tú, y les deseas todo el mal del 
mundo? 

Dichosos los limpios de corazón… 
¿Eres limpio de corazón en tu relación 

con los demás, no engañando, 
defraudando, calumniando ni criticando? 

Dichosos los perseguidos… 
¿Te han perseguido o criticado por 

intentar cumplir lo que Dios quiere? 
Cuando critican, insultan, calumnian al 
papa Francisco y a la Iglesia, ¿le das 
gracias a Dios, estás alegre y contento por 
la gran recompensa que recibiremos en el 
cielo? ¿O empiezas a hacer la guerra y 

hacer polémica? 
Cómo podrán ver las bienaventuranzas 

nos dicen qué personas pueden entender 
y aceptar el mensaje de Jesús, 
incorporándose a la comunidad cristiana. 
Por eso las bienaventuranzas no son, ante 
todo, un código de conducta moral que 
dice: «así tienes que actuar si quieres ser 
cristiano». Es más bien una exposición de 
situaciones y de actitudes ante la vida que 
permi-ten entender el Evangelio y 
entusiasmarse con las palabras de Jesús. 
Pero, al tratarse de los valores que estima 
Jesús, no cabe duda de que las 
bienaventuranzas se convierten también 
en un modelo de vida que debemos 
esforzarnos por imitar. Después de lo que 
dice Jesús, no podemos permanecer 
indiferentes ante actitudes como la de 
prestar ayuda, no violencia, trabajo por la 
paz, lucha por la justicia, etc. El cristiano 
debe fomentar esa conducta. Y el resto del 
Sermón de la montaña nos ira guiando 
como hacerlo en distintas circunstancias. 

 
+ FAUSTINO ARMENDÁRIZ JIMÉNEZ 

Arzobispo de Durango  
 

Dichosos serán ustedes.
Mt 5, 1-12
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Realizan conciertos 
en beneficio de ESM 
Por Monserrat García  
DURANGO, DGO. 
Este sábado el templo de Analco 

fue marco del concierto ¡Te 
alabamos!, el objetivo de este 
evento fue recaudar fondos para 
que estudiantes de la Escuela 
Superior de Música (ESM) asistan 
al Congreso de Canto en Pachuca, 
Hidalgo. La maestra Laura 
Schroeder informó que el 
concierto incluyó un repertorio 
selecto de música sacra. 

Dentro de las tesituras que se 
pudieron apreciar están sopranos, 
contratenor, tenores y bajo, que 
deleitaron el sentido del oído de 
quienes asistieron al evento. 

Miguel Sánchez Villa, encargado 
de acompañar en el órgano a 
César Delgado, Claudia Soto, 
André González, Jimena Carrillo, 
Stefanía Ramírez, Fernanda 
Cisneros, Martín Olivas, Érika 
Lara y Lourdes Luna. 

A dicho concierto se unió el 
Instituto de Bellas Artes bajo la 
potente voz de José Luis Reynoso. 

El objetivo del concierto fue 
recaudar fondos para que los 
estudiantes viajen en próximas 
fechas al Congreso de Canto en 
Pachuca, Hidalgo y su nivel 
académico se fortalezca. 

Por Monserrat García  
DURANGO, DGO. 
“Queremos una universidad 

libre de violencia y abusos de 
poder”, advirtió Isaac Cisneros, 
presidente de la Federación 
Estudiantil Universitaria de 
Durango (FEUD), quien pidió a 
las autoridades de la Universidad 
Juárez del estado de Durango a 
que se resuelva el paro en la 
Facultad de Ciencias de la 
Cultura Física y Deportes. 

Explicó el próximo 9 de febrero 
los universitarios inician un 
nuevo semestre, ante ello,  

Explicó que los trabajadores 
académicos y sindicatos cuentan 
con el respaldo de los 
estudiantes y la FEUD, ya que 
existe la necesidad de contar con 
entornos sanos para trabajar. 

Isaac Cisneros subrayó que la 
UJED tiene constantes ciclos de 
elecciones y al concluir debe de 
existir un ambiente sano para 
laborar y estudiar. 

“Esperamos que todos 
regresemos el 7 con normalidad 
y la situación de la facultad se 
resuelva para que no exista 

rezago en el tema de materias”, 
explicó. 

Asimismo, informó que de los 
cinco mil 700 estudiantes 
obtuvieron descuentos 
otorgados por la federación 

desde los 500 hasta mil 500 
pesos, lo que generó un ahorro a 
los jóvenes cercano a los cuatro 
millones de pesos. 

Desde principios de enero que 
la Facultad de Ciencias de la 

Cultura Física y Deportes fue 
tomada por académicos y 
estudiantes bajo la exigencia de 
la destitución de la directora, 
debido a malos tratos hacia 
dicho sector. 

Piden estudiantes resolución a conflicto 
es escuela de Educación Física 



En algún momento todos hemos 
escuchado hablar del famoso “cambio 
climático” y de la forma en que está 
afectando y cambiando a nuestro planeta. 

Nada menos a finales de 2010 National 
Geographic anunciaba que el calor no sólo 
estaba derritiendo los glaciares y el hielo 
del mar, sino que también estaba 
cambiando los patrones de precipitaciones 
y haciendo que los animales se trasladen, 
asimismo informaban que algunos de los 
impactos que se observarían en las 
próximas décadas serían: inundaciones 
recurrentes, incremento en el número e 
intensidad de huracanes, sequías más 
prolongadas, disminución en la 
productividad agrícola y en la 
disponibilidad de agua para consumo 
humano, agrícola e hidroeléctrico, pérdida 

de biodiversidad y cambios en la 
composición de los ecosistemas, mayor 
propensión a incendios forestales, entre 
otros. 

A poco más de 22  años de lo comentado 
por National Geographic, esta pesadilla a 
la que no damos la importancia necesaria 
por considerarla lejana, ya se está 
haciendo realidad; los cambios en el clima 
han sido tan cambiantes que cada año se 
registran nuevos records de temperaturas 
y precipitación mínimas y máximas en 
todo el mundo, frecuentemente medios de 
comunicación dan a conocer cómo ciertos 
animales que habitan en determinado 
ecosistema están padeciendo las secuelas 
del cambio climático, tal es el caso de los 
osos polares y los pingüinos que están 
muriendo como consecuencia de la 

descongelación de los polos, o qué decir de 
los incendios forestales en diferentes 
países que duran días o incluso semanas 
antes de que se puedan controlar. 

Según datos del World Bank Global 
Framework for Disaster Risk Reduction, 
México es uno de los países con mayor 
vulnerabilidad en este tema ya que 15% de 
nuestro territorio, 68.2% de nuestra 
población y 71% del PIB se encuentran 
altamente expuestos al riesgo de impactos 
adversos directos del cambio climático. Y 
ciertamente ya se están reflejando varios 
factores, nada menos en 2016 la 
SEMARNAT dio a conocer algunas señales 
de este fenómeno que se están reflejando 
en nuestro país, entre estas señales 
destacan: el aumento de la desertificación; 
es decir que muchas regiones del norte del 
país se están convirtiendo en territorios 
estériles, aumento extremo de la 
temperatura, cambios en la forma en que 
llueve con mayores tormentas y más 

intensas, de igual forma las épocas de 
calor en el norte del país comienzan de 
forma anticipada comparadas con años 
anteriores, entre muchas otras cosas. 

Es evidente que esta bomba llamada 
cambio climático ya está estallando, es 
momento de abrir los ojos y hacer algo por 
nuestro planeta, aquello que pensábamos 
que nunca pasaría ya está a la vuelta de la 
esquina. 

Debemos actuar ya si es que queremos 
que nuestros hijos y nietos tengan un 
planeta en donde vivir, todos hemos 
causado esto, en gran medida gracias a la 
contaminación, por ello es nuestro deber 
y responsabilidad hacer algo para 
remendar las cosas y con suerte y de la 
mano de todos los investigadores y 
expertos en el tema, este fenómeno se 
pueda detener. Creemos conciencia, no 
tiremos basura, reciclemos, reduzcamos y 
reutilicemos, usemos menos el auto, 
ahorremos energía, cuidemos el agua. 
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La realidad del cambio climático  
Por Norma Cristina Alvarado Fernández cristina.alvarado24@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
El día de ayer durante la sesión 

de cabildo del ayuntamiento de 
Gómez Palacio, el síndico 
municipal Jaime Alonso 
Aguilera presentó un informe de 
acciones y resultados de  la 
dirección de Tránsito y Vialidad, 
que dirige  Eduardo Rangel, en 
el cual, destacó los resultados 
positivos de programas 
recientemente implementados, 
en beneficio de la población 
gomezpalatina, los cuales han 
logrado disminuir 
considerablemente los 
accidentes automovilísticos. 

OPERATIVOS  
Es el caso del Operativo Radar 

el cual, mediante una 
presentación digital proyectada 
a los integrantes del cuerpo 
edilicio, muestra una curva de 
incidencia de accidentes a la 
baja a partir del mes en curso.  

Así, en septiembre de 2022 la 
cifra de accidentes fue de 262 y 
para diciembre del año anterior 
cerró en 389 percances; sin 
embargo, hasta el pasado jueves 
y a solo algunos días de concluir 
enero el registro de accidentes 

era de 237, lo que se atribuye en 
buena medida a los efectos del 
Operativo Radar, aplicado en 
diversos puntos del bulevar 
Ejército Mexicano.  

Además, se informó al Cabildo 
que el día 17 de enero inició el 
ciclo 2023 de capacitaciones y 
programa de pláticas en materia 
de educación vial, dirigido a 
Instituciones educativas, 
empresas y dependencias 
públicas del municipio de 
Gómez Palacio, teniendo como 
sede de este evento las 
instalaciones del Colegio San 
Roberto y que, posteriormente, 
el día 23 del mes en curso se 
llevó a cabo el arranque del 
programa de pláticas y 
capacitaciones en el área rural, 
en la escuela primaria “28 de 
octubre”, del ejido San Felipe. 

Finalmente, por lo que toca al 
informe de la Dirección de 
Tránsito y Vialidad, se enfatizó 
el agradecimiento de parte de 
quienes forman parte de la 
corporación hacia la alcaldesa 
Leticia Herrera por la reciente 
entrega de equipamiento y 
parque vehicular. 

A la baja, percances viales en 
Gómez Palacio

 
GÓMEZ PALACIO, DGO. 
 
Porque atender de primera 

mano las necesidades de los 
habitantes de Gómez Palacio, es 
una prioridad marcada por la 
presidenta municipal, Leticia 
Herrera Ale, este próximo martes 
31 de enero se reactivará el 
programa Audiencias Públicas, 
comenzando en la colonia Fidel 
Velázquez. 

Mediante la instalación de 
módulos de atención de las 
diferentes dependencias 
municipales, las personas que 
acudan a dichas audiencias 
podrán recibir atención de 
primera mano de parte de la 
alcaldesa y de los directores, 

solución a las problemáticas que 
pudieran plantear en temas como 
lo son seguridad, basura, 
alumbrado, fugas de agua, entre 
otras. 

En ese sentido y, buscando crear 
ese vínculo entre funcionarios 
municipales y ciudadanía, este 
próximo martes 31 de enero, se 
tiene programada la primera 
visita al sector habitacional ya 
mencionado y mejor conocido 
como Chapala, teniendo como 
punto de reunión las canchas 
frente al gimnasio Jesús Ibarra 
Rayas, a partir de las 10 de la 
mañana. 

En el lugar se contará con la 
presencia de funcionarios y 
personal de Salud Municipal, 
Servicios Públicos, SIDEAPA, DIF, 

Seguridad Pública, Bienestar 
Social, Obras Públicas, Atención 
Ciudadana, y Ecología, entre otros 
que ofrecerán servicio de 
atención a la ciudadanía, 
destacando que, todos ellos 
estarán acompañando a la 
primera autoridad de este 
municipio, Leticia Herrera Ale. 

Por lo anterior, se invita a los 
habitantes de la colonia 
mencionada a que estén atentos 
a las indicaciones que 
posteriormente se estarán 
emitiendo en las diversas redes 
sociales pertenecientes al 
Ayuntamiento de Gómez Palacio 
y de esta manera poder ser 
atendidos y orientados por la 
presidenta municipal, Leticia 
Herrera Ale y de su gabinete. 

Administración municipal de Leticia 
Herrera inicia audiencias públicas 
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*Promueve 
Gobierno de 
Esteban cultura de 
paz en escuelas; 
implementará 
protocolo “Mochila 
Segura” 
*Servicios 

Educativos de la UJED ofrece dos 
cursos de inglés para no titulados 
*Piden a la SICT rehabilitar 
carreteras de municipios del VIII 
Distrito 
*“Uniendo Corazones” 
*Hay que dejarlo 
*Un amigo de Lerdo y sus verdes 
matas 
*La Preguntilla 
Con la participación y el granito de arena 

de todos, en Durango tendremos escuelas 
seguras donde se fomente una cultura de 
paz y tranquilidad, expresó el titular de la 
Secretaría de Educación, Guillermo Adame 
Calderón al participar en una reunión de 
trabajo para sentar las bases y construir el 
protocolo de “Mochila Segura”. 

“Promover una cultura de paz, nos 
corresponde a todos”, dijo el secretario al 

destacar que una de las prioridades en el 
gobierno que encabeza Esteban Villegas 
Villarreal, es la seguridad de los alumnos 
en primarias y secundarias. 

XXXXX 
Con el propósito de coadyuvar a 

disminuir el índice de egresados que no se 
titulan, la Dirección de Servicios 
Educativos de la Universidad Juárez del 
Estado de Durango oferta dos cursos de 
inglés en línea para apoyar a sus 
exalumnos a que obtengan el documento, 
pues es uno de los requisitos que deben 
cubrir. Uno es emergente, para no 
titulados de 2017 y años anteriores, y otro 
para quienes concluyeron sus estudios de 
2018 a 2022. 

Con la implementación de estas 
estrategias que han dado resultados 
favorables para el indicador de Titulación, 
la UJED, por instrucciones del rector Rubén 
Solís Ríos, apoya a ex estudiantes, 
lográndose a la fecha la liberación de 289 
egresados de diferentes unidades 
académicas. 

XXXXX 
Ante las condiciones deplorables que 

presentan varios tramos carreteros, el 

diputado Gerardo Galaviz Martínez, 
exhortó a la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes del 
Gobierno Federal, para que destinen los 
recursos necesarios para conservación y 
rehabilitación de los principales tramos de 
Coneto de Comonfort, El Oro, Guanaceví, 
Indé, Nuevo Ideal, Ocampo, Pánuco de 
Coronado, San Bernardo, San Juan del Río 
y Rodeo. 

“Es necesario rehabilitar e implementar 
acciones para mantener las carreteras en 
buen estado para disminuir el deterioro 
del pavimento en tiempo y forma,  lo cual 
sería de gran utilidad para la ciudadanía y 
sin lugar a dudas  detonará el desarrollo 
económico de la región”, señaló al 
presentar el punto de acuerdo a nombre 
del Grupo Parlamentario del PAN, el cual 
aprobaron por acuerdo unánime los 
integrantes de la Comisión Permanente. 
XXXXX 
El licenciado Carlos Adrián Alvarado 

Fernández, titular del Registro Civil 01 en 
esta ciudad, invita a todas las parejas 
lerdenses y laguneras   que deseen 
contraer matrimonio por la vía civil, a que 
acudan a la institución a realizar el trámite 
para casarse. 

Mediante el programa “Uniendo 
Corazones”, siendo los padrinos de honor 
el Gobernador del Durango, Esteban 
Villegas Villarreal y su esposa la Sra. 

Marisol Rosso de Villegas. 
Además, señaló que el evento se llevará 

a cabo en el Centro de Convenciones de la 
Expo Feria en Gómez Palacio, el próximo 
14 de Febrero, donde las parejas que 
contraigan matrimonio podrán disfrutar 
de un bello momento que quedará en su 
recuerdo para siempre. 

XXXXX 
Un día leí que fumar era malo y deje de 

fumar. Un día leí que beber era malo, y 
deje de beber. Un día leí que fornicar era 
malo….y deje de leer. 

XXXXX 
Un amigo de Lerdo y sus verdes matas 

vendió una vaca para reponer sus dientes 
ya que le faltaban los tres de enfrente, sin 
decirle nada a su mujer fue con el dentista. 

Y se los puso después se fue a su casa 
muy contento cuando llego estaba su 
esposa lavando los trastes. 

El llego por atrás la abrazó y le dio una 
mordidita en el cuello hasta la piel se le 
erizo 

Entonces ella le dice: 
Estate quieto compadre que no tarda en 

llegar el chimuelo de mi viejo. 
XXXXX 

La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de 
este conocido refrán ranchero “Cría 
cuervos y te sacaran los ojos”? 

Comentarios e información: 
pascual_alvarado@yahoo.com,mx 

 
GÓMEZ PALACIO, DGO. 
 
La Dirección de Desarrollo 

Económico y Turismo de Gómez 
Palacio, dio a conocer que se 
ofertarán más de mil cien plazas 
de trabajo en la primera Jornada 
Municipal del Empleo, que se 
llevará a cabo este próximo 
martes 31 de enero en la 
explanada del gimnasio Jesús 
Ibarra Rayas, en la colonia Fidel 
Velázquez desde las 9:00 de la 
mañana hasta la 1:00 de la tarde. 

Este tipo de eventos, que 
resultan de gran ayuda para 
todos aquellos quienes buscan 
empleo, tienen como objetivo el 
vincular de manera directa, ágil y 
gratuita a los buscadores, con los 
departamentos de recursos 
humanos de las empresas, 
cámaras empresariales y con el 
Servicio Nacional de Empleo. 

Así lo dio a conocer el titular de 
la Dirección de Desarrollo 
Económico y Turismo, Erick 
Escobedo García, quien apuntó 
que, con todo el respaldo de la 

presidenta Leticia Herrera Ale, la 
Primera Jornada Municipal de 

Empleo cuenta ya con la 
participación confirmada de 22 

empresas reconocidas con 
presencia en el municipio, entre 

las que destacan: Chilchota 
Alimentos, Siete Leguas 
Automotive, Synergy Pet de 
México, Irvin Jaropamexm, ATR 
Sumitomo, Cedis Alsuper, Oxxo, 
Pollo Feliz, Total Play.  

El funcionario municipal hizo un 
insistente llamado a los 
gomezpalatinos en búsqueda de 
una oportunidad de empleo, a 
acercarse con sus documentos 
personales, currículum o solicitud 
en mano para registrarse, 
entrevistarse con quienes son 
responsables de las entrevistas y 
contratación, dando un paso 
firme a un estado de bienestar 
para sí mismos y sus familias. 

De las vacantes que se estarán 
ofertando dijo que en total suman 
mil 111, y hay puestos a ocupar 
como recepcionistas, ayudantes 
generales, almacenistas, 
parrilleros, guardias de 
seguridad, personal de limpieza, 
tortilleras, cajeras, cocineras, 
meseras, veladores, parqueros, 
criberos, especialistas en 
mantenimiento industrial y 
ayudantes generales. 

Se ofertarán más de mil cien vacantes en 
la primera Jornada Municipal de Empleo
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Redacción  
DURANGO, DGO. 
 
Un varón de 56 años, de nombre 

Filemón Guerrero Moreno, 
originario de la localidad Estancia 
Blanca, de San Juan del Río, murió 
en el Hospital General 450, a 
consecuencia de las heridas por 
arma de fuego que sufrió al 
enfrentarse con la policía bajo los 

efectos del alcohol. 
Los hechos ocurren la 

madrugada de este sábado 28 de 
enero, cuando se tomó 
conocimiento de su deceso al 
interior del hospital antes citado, 
luego de que resultara lesionado 
cuando se encontraba en su 
domicilio, lugar donde, bajo los 
efectos del alcohol, intentó 
disparar contra elementos 
policiacos de aquel municipio, 

quienes repelieron la agresión, 
por lo que, al resultar lesionado 

fue trasladado para recibir 
atención médica al hospital antes 

citado, lugar donde perdió la vida 
horas más tarde. 

Sujeto ebrio muere a 
tiros al enfrentarse 
contra la policía 

Cuarentón detenido 
por golpear a su 
esposa de 19 
Redacción  
DURANGO, DGO. 

En la cabecera municipal de 
Guadalupe Victoria elementos 
de la Dirección Municipal de 
Seguridad Pública y policía 
estatal detuvieron a Francisco 
Javier de 40 años, por haber 
agredido verbal y físicamente 
a su esposa de 19 años.  

El caso de violencia familiar 
fue reportado a través del 911, 
señalando la afectada que 
estaba siendo agredida al 
interior de su domicilio y que 
también estaban sus hijos 
presentes, siendo su esposo el 
agresor. 

Al lugar llegaron los 
elementos a través del Mando 
Único y procedieron a la 
detención del agresor, quien 
fue puesto a disposición del 
agente del Ministerio Público, 
para que se proceda conforme 
a derecho. 

Fallece peatón 
al ser 
atropellado en 
GP 
Redacción 
DURANGO, DGO. 

En la clínica 51 del IMSS, 
murió Jesús Sáenz Pardo, 
contaba con 38 años y tenía su 
domicilio en el 
fraccionamiento Santa Sofia, 
del municipio de Gómez 
Palacio. 

El hoy finado murió a 
consecuencia de las lesiones 
que sufro al ser atropellado por 
un auto. 

Los hechos ocurren 
aproximadamente a las 21:45 
horas de este viernes, cuando 
se tomó conocimiento de su 
deceso al interior de la clínica 
antes citada, luego de que 
ingresara el pasado 27 de 
diciembre de 2022, tras haber 
sufrido un accidente vial de 
tipo atropellamiento cuando 
caminaba por el bulevar 
Jabonoso, a la altura de la calle 
Del Castillo de la colonia 
Miguel de la Madrid Hurtado 
del municipio en mención, 
lugar donde fue atropellado 
por un vehículo Nissan, línea 
Sentra, modelo 2017, color 
gris, conducido por Martín de 
57 años, quien fue detenido 
por agentes de la policía vial y 
puesto a disposición del 
Ministerio Público por la 
responsabilidad que le resulte. 

A través del trabajo aportado por la agente del Ministerio Público adscrita al 
Centro de Justicia para las Mujeres (CJM), el pasado 26 de enero, mediante un 
procedimiento abreviado se obtuvo sentencia condenatoria de ocho años y 10 
meses de prisión y el pago de multade 86 mil 304 pesos como pago de la 
reparación del daño en contra de César Ortega Calderón, por su 
responsabilidad penal del delito de violación agravada, cometido el 16 de 
agosto de 2021 en el municipio de Gómez Palacio.



DOMINGO 29 DE ENERO DEL 2023 13WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
SEGURIDAD

Redacción 
DURANGO, DGO. 

Policías municipales lograron 
detener a dos menores de edad, 
por el delito de robo, en agravio 
de una persona del sexo 
masculino. 

Los hechos ocurren cuando la 
parte afectada solicitó la 
presencia de los agentes para 
que detuvieran a los menores, 
quien señaló a dichos sujetos de 
haberle robado su cartera, color 
café, marca Horse, la cual 
contenía 950 pesos en efectivo y 

una tarjeta de banco BBVA 
(objetos asegurados). 

Los presuntos delincuentes 
fueron arrestados en la calle 
Conductores, bulevar Guadalupe 
Victoria y calle Del Riel de la 
colonia Benjamín Méndez, luego 
se les trasladó a las celdas de la 
Estación Central, para los 
trámites correspondientes y 
después ponerlos a disposición 
de la Fiscalía General del Estado 
de Durango (FGED), donde se 
determinará su situación legal, 
por los hechos antes descritos. 

Tras las rejas par de menores 
por robar a transeúnte 

 
Redacción  
DURANGO, DGO. 

 
Agentes de la Dirección 

Municipal de Seguridad Pública 
localizaron un automóvil mal 
estacionado y en estado de 
abandono, razón por la cual 

procedieron a verificar el número 
de serie y placas, teniendo como 
resultado un reporte de robo 
realizado el pasado 27 de enero 
del presente año. 

Se trata de un vehículo marca 
Nissan, línea Sentra color blanco, 
año 1998, el cual fue localizado y 
asegurado en la calle José José, de 

la colonia Valle del Guadiana. 
Luego de realizar los trámites 

correspondientes, el vehículo fue 
trasladado y resguardado en la 
pensión de grúas, para luego ser 
puesto a disposición de la Fiscalía 
General del Estado de Durango 
(FGED), quienes darán 
seguimiento al caso. 

Localizan auto abandonado con reporte de robo 

Redacción 
DURANGO, DGO. 

Luego de que la Fiscalía General 
del Estado de Chihuahua 
solicitara apoyo a las Fiscalía del 
Estado de Durango, para la 
localización y posible detención 
de reos quienes se fugaron del 
Centro Federal de Reinserción 
Social 3 de Ciudad Juárez a inicios 
de este año, las autoridades de 
seguridad de Durango 
emprendieron un operativo 
conjunto en la zona sur de la 
capital duranguense, para la 
detención de dos de esos reos y 
un tercer sospecho, motivo por el 

cual, tras darse cuenta de la 
presencia de las corporaciones de 
la Secretaría de Seguridad Pública 
del Estado de Durango y de la 
Fiscalía del Estado de Durango, 
los criminales abrieron fuego 
contra las autoridades, motivo 
por el cual las fuerzas policiacas 
repelieron el ataque resultando 
en uno de los reos fallecido, el 
segundo reo detenido y el tercer 
sospechoso, de quien está por 
determinarse su identidad, 
herido.  

Se reitera a la ciudadanía que 
luego del incidente se restablece 
de manera inmediata la calma en 

nuestras calles. 
Las personas fueron 

identificadas como Ismael alias 
“Mayelo” (abatido), Julio César 
(lesionado) y David Francisco 
(detenido). 

Con esta acción, suman ya 19 
personas ubicadas y 
recapturadas; razón por la que 
autoridades de los tres órdenes de 
gobierno en coordinación con 
autoridades de otras entidades de 
la república continúan con los 
trabajos que permitan localizar al 
resto de las personas privadas de 
la libertad evadidas. 

En mortal operativo reaprehenden 
a tres evadidos del penal de Juárez



Excélsior  
El Servicio Meteorológico 

Nacional (SMN), pronosticó 
ambiente gélido matutino con 
temperaturas mínimas de -15 a -
10 grados y heladas en las 
montañas de Chihuahua y 
Durango. 

De -10 a -5 grados con heladas y 
ambiente gélido en sierras de 
Sonora; de -5 a 0 grados y heladas 
en zonas montañosas de 
Aguascalientes, Baja California, 
Coahuila, Estado de México, 
Guanajuato, Hidalgo, Jalisco, 
Michoacán, Nuevo León, Oaxaca, 
Puebla, Querétaro, San Luis 
Potosí, Tamaulipas, Tlaxcala, 
Veracruz y Zacatecas. 

Así como de 0 a 5 grados con 
heladas en zonas serranas de Baja 
California Sur, Chiapas, Ciudad de 
México, Morelos, Nayarit y 
Sinaloa. 

“Se recomienda a la población 
vestir ropa abrigadora y brindar 

atención especial a la niñez, 
personas de la tercera edad y 
enfermos, hidratarse 
adecuadamente, así como evitar 
exponerse al ambiente frío y los 
cambios bruscos de 
temperatura”, indicó el SMN. 

Rachas de viento y más 
Por otra parte, se esperan rachas 

de viento de 60 a 80 kilómetros 
por hora en Chihuahua, Durango 
y Zacatecas; de 50 a 70 kilómetros 
por hora en Tamaulipas, y de 40 a 
60 kilómetros por hora en 
Aguascalientes, Campeche, 
Coahuila, Jalisco, Nuevo León, 
Quintana Roo, San Luis Potosí, 
Sonora, Tabasco y Yucatán, con 
tolvaneras en Aguascalientes, 
Chihuahua, Durango, Sonora y 
Zacatecas. 

Asimismo, se prevén rachas de 
50 a 70 kilómetros por hora en el 
Istmo y Golfo de Tehuantepec, 
durante la mañana y tarde, 
mismas que disminuirán 

gradualmente durante la noche. 
En tanto, se estiman intervalos 

de chubascos en Chiapas, Jalisco, 
Nayarit, Oaxaca, Quintana Roo, 
Tabasco y Veracruz, y lluvias 
aisladas en Aguascalientes, 
Campeche, Chihuahua, Coahuila, 
Durango, Nuevo León, Puebla, 
Sinaloa, sur de Sonora, 
Tamaulipas, San Luis Potosí, 
Yucatán y Zacatecas. 

Las condiciones descritas serán 

generadas por canales de baja 
presión extendidos en diferentes 
regiones de la República 
Mexicana, la entrada de humedad 
proveniente del Océano Pacífico y 

el Mar Caribe, una corriente en 
chorro subtropical y una línea 
seca que se establecerá por la 
tarde sobre el norte de Coahuila. 
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Se congela Durango y Chihuahua; habrá 
hasta menos 15 grados
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Matan a ocho 
personas en 
ataque a bar de 
Zacatecas 
 
Excélsior  
La noche de este viernes se 

registró un ataque armado a un 
bar del municipio de Jerez en 
Zacatecas y un fuerte 
despliegue policiaco se 
implementó desde la capital 
hacia el pueblo mágico. 

El saldo preliminar y de 
manera extraoficial refiere al 
menos ocho personas 
asesinadas, además, al menos 
una decena de heridos de 
gravedad son trasladados a 
diversos hospitales, algunos en 
vehículos particulares, por lo 
que el saldo oficial aún es 
incierto. 

Entre las víctimas se 
encuentran clientes y músicos 
de un conjunto norteño, 
además de mariachis, quienes 
actuaban en el lugar. 

En las inmediaciones se 
reporta la implementación de 
retenes militares en búsqueda 
de los agresores quienes, según 
versión de testigos, llegaron al 
sitio y sin mediar palabra 
ingresaron abriendo fuego 
indiscriminadamente para 
después huir con rumbo a la 
carretera federal que conduce 
hacia Fresnillo. 

Antes, se registró un ataque 
armado en la colonia La 
Comarca, municipio de 
Guadalupe. 

Policías encontraron a dos 
hombres alcanzados por las 
balas, pero ya habían fallecido. 

Uno de ellos era policía, de 
nombre Alberto. 

Proyecto de gobierno de Coalición dará estabilidad en 2024: Beltrones 
 
Excélsior  
 
Al participar como ponente en 

la Reunión Plenaria de Senadores 
y Diputados del PRD, el exsenador 
del PRI Manlio Fabio Beltrones 
Rivera sostuvo que un amplio 
gobierno de Coalición en 2024 
dará estabilidad y rumbo 
democrático al país. 

“Si vemos los números, la 
normalidad será que en el 2024 el 
que gane no gane todo y el que 
pierda todo, y que quizá el 
partido triunfador, sea cual sea, o 
la coalición triunfadora, no lo va 
a ser con el 40%. Regresaremos a 

ese momento y empezaremos a 
hablar otra vez de la 
gobernabilidad y de cómo 
construir la gobernabilidad, y la 
pregunta, y junto con ello la 
respuesta es: ¿Y nos vamos a 
esperar a que esto suceda para 
construir esas reglas o las vamos 
a construir sobre la mesa?  ¿Y 
cómo le vamos a dar paso a la 
gobernabilidad futura, distinta a 
la de la presidencia unilateral?”, 
planteó Beltrones Rivera en el 
cónclave perredista en Ixtapan de 
la Sal, Estado de México.  

Por ello, Manlio Fabio Beltrones 
propuso reglamentar el Artículo 
89 Constitucional, relativo a los 

gobiernos de coalición, a fin que 
las alianzas electorales se 
traduzcan, por ley, en alianzas 
para constituir gobiernos estables 
e incluyentes. 

A invitación del líder del PRD, 
Jesús Zambrano; del senador 
Miguel Ángel Mancera; y del 
diputado Luis Espinosa Cházaro, 
Beltrones Rivera, afirmó también 
que el sistema presidencialista 
mexicano debe perfeccionarse 
con rasgos del sistema 
parlamentario para tener mayor 
gobernabilidad. 

“Tenemos que buscar un 
sistema presidencial renovado, no 
es que nos lleve a un sistema 

parlamentario, sino un sistema 
presidencial renovado, con 
ingredientes de carácter 
parlamentario, que fortalezcan en 
mucho la legitimidad de las 
acciones de los gobiernos futuros. 
Seguir aspirando a que en el 
futuro, con menos del 50%, 
algunos con el 35%, se instalen y 
quieran gobernar al 100% sin 
pactar con las otras fuerzas 
políticas, nos va llevar a un 
fracaso rotundo”, dijo Manlio 
Fabio Beltrones. 

A la plenaria del PRD asistió 
también la precandidata única de 
la Coalición Va por el Estado de 
México, Alejandra del Moral. 

Claudia Sheinbaum supervisa la 
rehabilitación de la L1 del Metro

 
 
Excélsior  
 
Dentro de las actividades de fin 

de semana la doctora Claudia 
Sheinbaum, jefa de gobierno de la 
Ciudad de México visitó las obras 
de remodelación y modernización 
del tramo Zaragoza de la Línea 1 
del Sistema de Transporte 
Colectivo Metro (STC). 

Sheinbaum informó que el 
próximo mes de febrero estará 
concluido todo el proceso de la 
obra Civil y para el mes de marzo 

iniciarán con las pruebas 
operativas entre las estaciones 
del tramo Salto del Agua a 
Pantitlán. 

En este recorrido que realizó la 
jefa de gobierno dijo que la Línea 
1 tenía una antigüedad de 53 
años que demostró mucho 
desgaste, señaló que ahora se 
está haciendo una línea 
completamente nueva. 

La obra de la estación Zaragoza 
de la línea 1 está en un 97 por 
ciento en colocación de balastros, 
durmientes, barra guía, pista de 
rodamiento y otros elementos así 

lo informó la titular de la Ciudad 
de México . 

“Para que no digan que no 
estamos haciendo nada en el 
Metro de la Ciudad de México, 
estamos modernizando la línea 1 
completamente, es una inversión 
de 37 millones de pesos, significa 
sacar todo de este túnel , tenerlo 
todo absolutamente nuevo y 
además adquirir 29 trenes 
nuevos. Es una inversión 
importantísima”, señaló. 

En la rehabilitación de la Línea 1 
en la estación Zaragoza se 
remplazaron paneles de muro, se 

colocó marmolería de pis, nuevas 
luminarias en pasarelas, andenes 
taquillas, vestíbulos aunados los 
vales técnicos además de la 
remodelación de las taquillas. 

Durante la supervisión y 
recorrido de la rehabilitación de 
la Línea 1 del metro la Jefa de 
Gobierno capitalino estuvo 
acompañada de Guillermo 
Calderón Aguilera, director 
general del STC Metro, Andrés 
Lajous Loaza titular de la 
Secretaría de Movilidad además 
de los directivos de las empresas 
CRRC y COMSA. 



 
Excélsior  
 
El presidente Andrés Manuel 

López Obrador sostuvo una 
reunión a puerta cerrada con 
personal de los programas de la 
secretaría del Bienestar en el 
estado de Hidalgo. 

El encuentro se llevó a cabo en 
el auditorio Gota de Plata de 
Pachuca el cual tiene una 
capacidad para poco más de 2 mil 
personas; sin embargo, en el 
exterior también permanecieron 

simpatizantes del presidente 
quienes ya no pudieron acceder al 
recinto y quienes vestían chalecos 
de la secretaría del Bienestar. 

Aunque oficialmente no se han 
dado a conocer los detalles del 
encuentro, se conoció que este 
tuvo por principal motivo la 
evaluación de los programas 
sociales aplicados en la entidad 
hidalguense. 

Según personal de la delegación 
del Bienestar, se determinó que el 
encuentro fuera a puerta cerrada 
a fin de evitar que el Instituto 

Nacional Electoral (INE) pudiera 
sancionar la reunión. 

Al encuentro acudieron 

servidores de la nación 
comisionados en los 84 
municipios del estado de Hidalgo.  

El presidente fue recibido por el 
gobernador del estado, Julio 
Menchaca Salazar. 

Se reúne López Obrador con 
personal del Bienestar en 
Hidalgo a puerta cerrada
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Excélsior  
 
La prioridad de la actual 

administración es apoyar a 
Petróleos Mexicanos (Pemex), y 
por ello la deuda de la paraestatal 
se transferirá a la Secretaría de 
Hacienda para formar parte de la 
deuda soberana del país, adelantó 
el presidente Andrés Manuel 
López Obrador. 

“Acerca de estos vencimientos, 
Hacienda ya tiene un plan junto 
con la dirección de Pemex y se va 
a cumplir en tiempo, en forma, se 
va a pagar puntualmente. Ya 
tienen, repito, un plan para cubrir 
deudas para este año. Que se 
ayude con la transferencia de 
deuda de Pemex a deuda 
soberana, a deuda de Hacienda. 

Es una práctica importante, 
porque incluso las tasas de 
crédito son más bajas”, explicó 
López Obrador. 

Dijo que la Secretaría de 
Hacienda incluirá también la 
deuda de la Comisión Federal de 
Electricidad como parte de la 
deuda soberana. 

El presidente dijo que otro de los 
apoyos que se ha dado a Pemex 
ha sido la reducción de su carga 
impositiva. 

Reiteró que esto ayuda para que 
el costo de los combustibles no se 
dispare, como ocurre en otros 
países. 

AGRADECE A SECTOR SALUD 
El presidente Andrés Manuel 

López Obrador agradeció a los 
trabajadores de la salud el apoyo 
para mantener en curso la 

modernización de ese sector. 
Al evaluar los avances en la 

federalización de los servicios de 
salud en Michoacán, insistió en 
que parte de la federalización 
incluye garantizar las fuentes de 
empleo de los trabajadores, 
contratar a los médicos y 
enfermeras necesarios y respetar 
sus derechos laborales. 

“Y aquí quiero agradecer a los 
dirigentes sindicales porque nos 
han ayudado. Al principio había 
temor, había desinformación, de 
que ‘¡cómo vas a pasar del 
sistema de salud al IMSS-
Bienestar! ¿Y tu tiempo 
trabajado, tu antigüedad? Vas a 
perder todo, te van a quitar hasta 
el salario’. No, van a mejorar 
todos los trabajadores”, comentó 
López Obrador. 

Insistió en que la federalización 
de la salud en los estados que 
acepten llevarla a cabo será 
incluso superior a los servicios 
que se prestan en Dinamarca. 

“No, ya ahora lo estoy pensando 
mejor y no va a ser como el de 
Dinamarca, va a ser mejor que el 
de Dinamarca, porque ya hicimos 
ese compromiso y vamos a tener 
todos los medicamentos, los 
médicos, las instalaciones y 
vamos a basificar a todos los 
trabajadores por contrato”, 
insistió. 

El director del IMSS, Zoe 
Robledo, explicó que para 
federalizar los servicios de salud 
en Michoacán se hizo un 
diagnóstico en 22 hospitales, y en 
368 unidades de primer nivel. 

Durante el último semestre de 

2022, se invirtieron 465 millones 
de pesos en camillas, carros rojos, 
mesas quirúrgicas, monitores, 
ventiladores, reanimadoras 
pediátricos; tres mil 383 bienes 
diferentes para la atención. 

“Por eso es que hoy podemos 
estar con mucho gusto 
planteando ya avances y sobre lo 
que viene, el presidente ha 
dispuesto mil 568 millones de 
pesos para continuar esas obras 
de rehabilitación y de 
equipamiento, y desde luego para 
crecer las plantillas de personal”, 
recalcó Robledo. 

El gobernador de Michoacán, 
Alfredo Ramírez Bedolla, destacó 
que ese gobierno tenía una deuda 
de dos mil 570 millones de pesos, 
que está en proceso de ser 
liquidada. 

Hacienda absorberá las deudas de Pemex y CFE



 
Excélsior  
COLOMBIA.  

Colombia cerró el 2022 con la 
mayor cantidad de cocaína 
incautada desde que se tienen 
registros, al decomisar 671 
toneladas de la droga, informaron 
el sábado las fuerzas de seguridad 
del país sudamericano. 

La cifra superó en más de 1.5 
toneladas las confiscaciones del 
año anterior, de acuerdo con 
datos divulgados por el 
Ministerio de Defensa. En 2020, 
las incautaciones alcanzaron las 
505 toneladas, mientras que en 
2019 fueron de 428 toneladas. 

“Hay que combatir los ingresos 

ilícitos que vienen del 
narcotráfico el cual genera los 
males en nuestro país, la Fuerza 
Pública utiliza la inteligencia y 
aumenta la incautación e 
interdicción para lograr grandes 
resultados", dijo el ministro de 
Defensa, Iván Velásquez, citado 
en un comunicado. 

Los departamentos Nariño, 
Bolívar y Valle del Cauca fueron 
los que registraron el mayor 
número de requisiciones durante 
el periodo, según las cifras. 

La producción y el tráfico de 
cocaína son considerados como el 
principal combustible que 
alimenta el conflicto armado de 
casi seis décadas y que ha dejado 

más de 450.000 muertos y 
millones de desplazados. 

En el narcotráfico están 

implicadas la guerrilla del Ejército 
de Liberación Nacional, las 
disidencias de las FARC y bandas 

criminales conformadas por 
antiguos paramilitares de 
derecha. 
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Colombia anota en 2022 récord 
de decomisos de cocaína

 
EFE 
 
El expresidente estadounidense 

Barack Obama y la exprimera 
dama Michelle Obama 
condenaron este sábado la 
“cruel” paliza que varios policías 
dieron al afroamericano Tyre 
Nichols, quien falleció días 
después en un hospital. 

Los Obama reaccionaron en 
Twitter al video de la paliza 
publicado ayer viernes y que 
provocó protestas en varias 
ciudades de Estados Unidos. 

“La cruel e injustificada paliza a 
Tyre Nichols y su muerte a mano 
de cinco policías de Memphis es 
solo el último y doloroso 
recordatorio de lo mucho que 
Estados Unidos aún tiene que 
hacer para arreglar la manera en 
la que la policía patrulla nuestras 
calles”, dijeron. 

Los Obama, la primera familia 
afroamericana que ocupó la Casa 
Blanca, añadieron que cada uno 
de los estadounidenses tiene la 
opción de movilizarse para lograr 
cambios. 

Obama, cuya llegada a la Casa 
Blanca en 2009 se interpretó 
como una señal del fin de la 
discriminación hacia los 
afroamericanos, tuvo que 
enfrentarse durante su tiempo en 
el poder a varios momentos de 
tensión racial con protestas por el 
asesinato de ciudadanos negros 

desarmados a manos de la 
policía. 

En el caso de Nichols, los cinco 
policías eran afroamericanos, ya 

han sido detenidos y se enfrentan 
a varios cargos penales, incluido 
el de asesinato en segundo grado. 

Los videos publicados por las 

autoridades de Memphis 
(Tennessee, EE.UU) muestran 
cómo los policías dieron una 
paliza a Nichols, de 29 años, 

propinándole patadas en la 
cabeza e insultándole mientras la 
víctima gritaba: “Mamá, mamá” 
y “denme un minuto”.  

Barack y Michelle Obama condenan la 
‘cruel’ paliza a un joven afroamericano 
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Cuauhtémoc Cárdenas y Labastida vs. la 
polarización y la falta de respeto a las leyes

 ARSENAL

El próximo lunes 
conoceremos el Punto de 
Partida que Cuauhtémoc 
Cárdenas, Francisco 
Labastida, José Narro, 
Francisco Barnés y Clara 
Jusidman proponen para 
que cese la polarización y 
tengamos un solo México 
plural. 

El mero anuncio de que 
los otrora adversarios 
políticos y los destacados 
universitarios hayan 
tomado la iniciativa de hacer algo para 
detener la descomposición que hoy 
vivimos, no sólo reconforta, sino alienta. 

En la parte final del documento que 
darán a conocer ese día en el WTC, los dos 
excandidatos presidenciales, los 
exrectores de la UNAM, y la activista 
convocan a un reencuentro en la 
pluralidad: “Enfrentemos los problemas y 
retos en paz, concordia y con los 
mecanismos para la democracia. 
Queremos un país en concordia y franco 
progreso. 

* En Punto de Partida —así titularon el 
documento— hacen un diagnóstico 
negativo de lo que ocurre con la llamada 
Cuarta Transformación: “Lo que pasa hoy 
en México nos duele y nos distancia: 
inseguridad y violencia, deterioro de la 
salud pública y la educación, creciente 
pobreza, estancamiento económico y 
desempleo, falta de gobernabilidad y de 
respeto a las leyes. México va en franco 
retroceso”. 

El contenido del documento no le va a 
gustar al presidente López Obrador. La 
inclusión de Cuauhtémoc Cárdenas, a 
quien le debe su ascenso político, lo debe 
perturbar.  

¿Se atreverá a ubicar al ingeniero en el 
bloque conservador corrupto que busca 
recuperar privilegios para unos cuantos? 

Lo veremos en la mañanera del martes. 
* En el mismo documento desbaratan la 

estrategia de abrazos, no balazos que el 
Presidente defiende con todo y contra 
todos. 

“La inseguridad pública, la violencia, el 
crimen organizado y el narcotráfico son 
manifestaciones del mismo problema, el 
más grande y agresivo cáncer en México. 

“Sólo por el número de muertos, en los 
cuatro años del actual gobierno, a 
noviembre de 2022. Se habían acumulado 
137 mil 539 homicidios. 

“En ese periodo hubo, además, 49 mil 
581 desaparecidos, ambas cifras 
superiores a las registradas en el mismo 
lapso en cualquier sexenio anterior”. 

El balance que hacen del gobierno que 
tiene como lema Primero los pobres es 
para ruborizar a los responsables de la 4T: 

“Al tercer trimestre de 2022, la pobreza 
laboral alcanzó a 40.1% de la población, 
nivel superior al mismo periodo de 2019, 
cuando alcanzó 39.6% por ciento… 

— ¿Es politiquería en contra de la 4T?, 
preguntamos a Labastida. 

— No, es la primera definición del país 
que queremos y cómo lo podemos 
construir, se enriquecerá en los seis meses 
siguientes con aportaciones de la sociedad 
civil y se definirán las reglas para 
seleccionar a los candidatos, respondió. 

* El anuncio de Ricardo Monreal de que 
no va participar en la encuesta para elegir 
al candidato presidencial de Morena lo 
deja fuera de esa contienda interna. 

El senador no confía en las encuestas. Ya 
se la hicieron una vez con la candidatura 
a la Jefatura de Gobierno en 2018. Él 
encabezaba las preferencias electorales en 
las mediciones externas, pero en la 
interna lo mandaron al tercer lugar, detrás 
de Claudia Sheinbaum y de ¡Martí Batres! 

Morena ya puso en los estatutos que su 
candidato presidencial será electo por 
encuesta. Es la voluntad de su líder 
máximo y ésa no se discute. 

El senador por Zacatecas quiere 
elecciones abiertas. Lo dice públicamente, 
pero sabe que es imposible. Su anuncio 
equivale a una renuncia a competir por la 
candidatura de Morena. 

La sucesión queda entre Claudia 
Sheinbaum, Adán Augusto López 
Hernández y Marcelo Ebrard. A los tres, 
López Obrador los considera sus 
hermanos. Monreal no pertenece a la 
familia. 

Fue frente a alumnos de la Universidad 
de Monterrey que Monreal dio a conocer 
su decisión. Dijo textual: 

“No me sometería a una encuesta del 
partido, que la haga el partido, que la 
cante el partido, que la organice el partido, 
no creo. Obviamente, lo digo con toda 
seriedad. Nos faltan ocho meses y vamos 
a ver, espero que cambie el método. Pero 
si la organiza el partido, ahí sí no 
participaría. Así ha sido, pero es tanto lo 
que se juega en el 24, que espero que se 
reflexione”, remató. 

 

Van los 11 del INE vs. plan B
RETROVISOR

Los 11 consejeros del Instituto Nacional 
Electoral (INE) avalaron públicamente este 
miércoles una estrategia contra el plan B que 
Morena y sus aliados aprobaron en el 
Congreso. 

Quieren que la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN), el Tribunal Electoral (TEPJF) 
y diversas instancias a las que habrán de 
recurrir suspendan la aplicación de esas 
reformas secundarias antes del 2 de junio, 
fecha límite para que entren en vigor, y 
confían en que serán invalidadas. 

Se trata de una definición colegiada que se 
hizo pública en la sesión de Consejo General 
del día 25 de enero, dejando al descubierto 
que ninguno de los 11 consejeros confía en la 
viabilidad ni en la pertinencia del plan B. El 
anuncio revela un evidente fracaso político de 
la reforma morenista: los 11 consejeros les 
dicen no a esas reglas electorales. La 
determinación manifestada ese día y en una 
conferencia de prensa del jueves 26 es prueba 
de que el golpeteo al INE y la reforma que 
busca descuartizarlo terminó fortaleciendo la 
defensa de la autonomía del árbitro electoral, 
y que la colonización que la autoproclamada 
cuarta transformación pretendía no se logró 
hasta ahora. 

Y aunque Morena sigue con el cuento que 
qué malos son Lorenzo Córdova y Ciro 
Murayama, sus dirigentes, funcionarios y 
legisladores tendrán que prepararse para la 
lluvia de amparos que interpondrán cientos 
de integrantes del servicio profesional 
electoral por los 2 mil 600 despidos que el Plan 
B conlleva, incluido el del secretario ejecutivo 
Edmundo Jacobo Molina, quien con el 
respaldo colegiado impugnará el artículo 
transitorio que explícitamente pide su 
renuncia para un día después de que las 
reformas entren en vigor. Al respaldar el 
informe que enumera la gravedad de las 
implicaciones del plan B, los 11 consejeros 
fijaron postura. Aquí una muestra del tono de 
sus señalamientos públicos. 

Norma de la Cruz Magaña: “De aprobarse el 
proyecto de reforma en sus términos, desde 
este Instituto ejerceremos y utilizaremos todas 
las vías jurídicas necesarias para impugnar 
aquello que obstaculice al ejercicio de la 
función electoral, vulnere nuestra autonomía 
y lesione los derechos laborales de las y los 
trabajadores de este Instituto”. 

Carla Humphrey: “Resulta preocupante una 
reforma que queriendo dañar gravemente a 
nuestra institución, pretende eliminar el 85 
por ciento del personal del Servicio Profesional 
Electoral que es, ha sido y será nuestra 
columna vertebral, en contra de lo que señala 
la Constitución”. Martín Faz: “Es nuestro deber 
evidenciar con datos duros y sustento 
empírico, cómo esta reforma afecta los 
procedimientos electorales, amplía privilegios 
de los partidos políticos, los exime de 
responsabilidades, levanta restricciones a 
servidores públicos y debilita a la autoridad 
electoral, lo que sólo se puede traducir en un 
menoscabo en la equidad de la contienda, que 

tantos años ha costado construir”. 
Ciro Murayama: “Esa afectación a la 

estructura del INE viola el artículo 
41constitucional, que señala que los órganos 
ejecutivos y técnicos del INE contarán, cito la 
Carta Magna, con personal capacitado 
necesario. Al despedir injustificadamente 
violan también los derechos laborales”. 

Dania Ravel: “Tomé protesta para guardar y 
hacer valer la Constitución y las leyes que de 
ella emanen y, por tal motivo, asumo como 
una obligación el expresar mi preocupación 
ante temas que no son armónicos con la 
norma básica y pueden representar un 
retroceso en términos democráticos a lo 
conquistado en esta materia durante más de 
tres décadas”. 

José Roberto Ruiz Saldaña: “¿Estarían 
(Morena, PT, PVEM) como partidos, dispuestos 
a no tener el 84 por ciento de sus 
representantes de casilla en las jornadas 
electorales y representantes generales?”. 

Jaime Rivera: “La más grave afectación por 
los efectos nocivos, por la forma burda, hasta 
brutal de proponerse, es la amputación de los 
órganos distritales del Instituto Nacional 
Electoral, y la mutilación de las juntas locales 
y direcciones ejecutivas y unidades técnicas; 
busca esta reforma suprimir los brazos 
ejecutores de las atribuciones del INE y, por lo 
tanto, afectar gravemente a la democracia 
mexicana”. Adriana Favela: “Me sumaría a 
solicitarle al consejero presidente que se 
instruya al secretario ejecutivo del INE para 
que se presenten todos los instrumentos 
jurídicos para que se plantee ante las 
instituciones correspondientes la posible 
inconstitucionalidad de la reforma electoral”. 

Uuc-kib Espadas Ancona: “Al no poder tomar 
el control del Consejo General, para decirlo en 
castellano, al no poder apoderarse de la 
cabeza (con la reforma constitucional), la 
opción fue mutilar el cuerpo. Nos han 
mutilado, pero no estamos muertos”. 

Claudia Zavala: “Este tema de austeridad es 
un pretexto para desmantelar todas las 
condiciones y las garantías que hoy tenemos 
en nuestro sistema electoral para las y los 
ciudadanos y nuestra democracia se recree 
conforme lo decida la ciudadanía. Seguimos 
encontrándonos porque esto no se acaba, 
apenas empieza”. 

Lorenzo Córdova: “Ésta es una estrategia de 
amplio espectro. Vamos con todo, porque aquí 
se trata de salvar a la democracia (…) Sí, la 
democracia está en riesgo, afortunadamente 
tenemos los mecanismos institucionales y los 
vamos a explotar todos, para que los órganos 
de control frenen a los abusos del poder que 
estamos viviendo, del poder, del que sea, en 
este caso del Ejecutivo y del Legislativo, que 
son los involucrados”. 

Así que la ilusión morenista de que, con la 
salida en abril de los consejeros Córdova y 
Murayama, se pasaría de la ola rosa a las 
mareas guindas ahora sólo es eso: una ilusión. 
Porque a los enterradores del INE aún les 
espera una ruidosa primavera en su defensa. 

Ivonne Melgar

Francisco Garfias
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Justicia para María Elena
Ruth Zavaleta Salgado

ZURDA

El 24 de julio del 2022 fue 
publicada una importante 
reforma a la Ley General de 
Transparencia y Acceso a la 
Información Pública. Me refiero a 
la fracción II del artículo 73, que 
establece que los sujetos 
obligados de los poderes 
Judiciales, Federal y de las 
entidades federativas deberán 
poner a disposición del público y 
actualizar la información de las 
“versiones públicas de todas las 
sentencias emitidas”. Esta 
reforma fue impulsada 
principalmente por las diputadas 
y senadoras de la LXIV 
Legislatura del Congreso, con la 
intención de transparentar el 
actuar de los funcionarios 
públicos relacionados con la 
procuración de justicia, muy 
particularmente, cuando se trata 
de violencia de género. 

Parece un asunto menor, pero 
no lo es. Al transparentar el 
actuar de los juzgadores, se puede frenar 
cualquier decisión injusta, incluso, ilegal. 
Esto fue lo que sucedió en esta semana, 
con el caso de María Elena Ríos, la joven 
saxofonista que fue agredida con ácido 
sulfúrico en  2019. Resulta que el juez 
Teódulo Pacheco decidió, el 21 de enero, 
que el autor intelectual de tan ruin 
crimen, Juan Antonio Vera Carrizal, 
continuara en prisión, pero domiciliaria. 

La denuncia pública, el apoyo de los 
medios de comunicación y de algunas 
organizaciones civiles, sirvió para que el 
propio presidente Andrés Manuel López 
Obrador y el gobernador de Oaxaca, 
Salomón Jara, se interesaran en el asunto, 
después de que han hecho oídos sordos a 
la petición de justicia de la joven 
violentada. 

Posteriormente, una jueza local apeló y 
logró revertir el fallo de la prisión 
domiciliaria del agresor, entonces, la joven 
María Elena, dio a conocer su beneplácito, 
sin embargo, se notó el temor y el coraje 
en el tono de su voz ante las 
circunstancias en las que vive. No es para 
menos, es de conocimiento público que la 
impunidad que prevalece para juzgar (o 
no juzgar) los delitos de feminicidios, ha 
impactado en un crecimiento exponencial 
de casos en más de la mitad de los estados 
de la República (22 tienen declaración de 
alerta). Lejos están las distancias entre los 
datos del total de feminicidios ocurridos 
en el 2015 (412) contra los del 2022 (947). 
De igual forma, extraña y 
aterradoramente, han crecido otras 
estadísticas que apagan la vida de las 
mujeres: homicidios dolosos, homicidios 
culposos y desapariciones forzadas. 

Afortunadamente, María Elena Ríos, al 
igual que Olimpia Coral Melo, recibieron 

la solidaridad y apoyo del Poder 
Legislativo; las dos han sido escuchadas 
por las y los legisladores y eso, bien que 
mal, ha servido para que sus casos no 
queden impunes y, para retomar sus 
experiencias y hacer cambios al marco 
legal para garantizar la seguridad de otras 
jóvenes mujeres. Recordemos que fue en 
el mismo periodo de la LXIV Legislatura 
que se aprobó la llamada Ley Olimpia, que 
consistió en tipificar la violencia digital 
contra las mujeres (después de las 
agresiones que sufrió Coral Melo). 

La lucha contra la violencia de género y 
por la igualdad de las mujeres en 
diferentes esferas de la vida, tanto pública 
como privada, ha sido larga y llena de 
dolor, pero, en estos dos casos, vale la 
pena reconocer que tanto María Elena 
como Olimpia Coral, se han convertido en 
iconos de la lucha contra la violencia hacia 
las mujeres, principalmente de las 
jóvenes. Ahora falta la actuación de otros 
actores públicos, por ejemplo, el papel de 
la presidenta de la Suprema Corte de 
Justicia (SCJN), la ministra Norma Lucia 
Piña Hernández, quien fue responsable de 
la Comisión de Igualdad de Género al 
interior de esa institución y, por lo tanto, 
sabe que, posiblemente, ella representa la 
piedra angular del combate a la 
impunidad en la procuración de justicia 
en los casos de feminicidios, porque 
garantizar una vida libre de violencia 
hacia las mujeres implica ir más allá de 
una conferencia mañanera. Implica, en 
primer lugar, empatía con los derechos de 
las mujeres y, en segundo lugar, 
inteligencia para construir grandes 
acuerdos para sumar voluntades para 
frenar éste y otros problemas, y esas dos 
virtudes las tiene la ministra presidenta. 

• Ser alguien que 
cree en la ciencia o en 
la certeza que arrojan 
los datos genera una 
letra escarlata, porque 
de inmediato se es 
colocado del lado de 
los adversarios. 

Leo la noticia: “la 
Fiscalía General de la 
República impugna el 
fallo a favor de los 
cinco investigadores 
acusados por 

delincuencia organizada por el Conacyt…
”. Recuerdo también el contexto: en 
nuestro país, desde hace unos años (o 
mientras este gobierno ha estado en 
funciones), ser un librepensador, alguien 
que cree en la ciencia o en la certeza que 
arrojan los datos genera una letra 
escarlata, porque de inmediato se es 
colocado del lado de los adversarios. 

•   
¿Qué país que apuesta al futuro hace de 

los generadores de conocimiento sus 
enemigos? Recuerdo entonces más de este 
caso en particular: estalló en septiembre 
de 2021, Julia Tagüeña, José Franco, 
Gabriela Dutrénit, Teresa de León, Marcial 
Bonilla y otros investigadores, más de 
treinta en total, fueron acusados de 
delincuencia organizada, corrupción y 
lavado de dinero. Todo comenzó cuando, 
en 2019, el Conacyt cancela el 
financiamiento que otorgaba al Foro 
Consultivo Científico y Tecnológico A.C., 
argumentando irregularidades en la 
asignación y manejo de los recursos. Los 
integrantes de este órgano presentaron un 
amparo ante la Corte que, aunque fue 
desechado, les dio el apoyo de los 
ministros: todo se concedió dentro del 
marco establecido. Esto no detuvo la 
persecución, pero, hace unos días, un juez 
falló a favor de cinco investigadores. La 

fiscalía, vemos, no cesa en su intento por 
castigarlos. 

Reitero, ¿qué país que apuesta al futuro 
ve a sus generadores de conocimiento 
como sus enemigos? Tres veces un juez 
afirmó que no había causa qué perseguir, 
pero la fiscalía insistió. 

Esta otra noticia la llevamos en Imagen 
Noticias: “El doctor Juan Miranda, 
mexicano, científico del Instituto de 
Investigaciones Biomédicas de la UNAM, 
descubrió en su visita a laboratorios de 
Estados Unidos, que una bacteria, la E. 
coli, tiene un gen que puede inactivar los 
efectos nocivos de ingerir azúcar y grasas 
y está planeando desarrollar un 
medicamento, en México, como inyección 
o pastilla, para ganarle la lucha a la 
obesidad en nuestro país…”, reportó mi 
compañera Aurora Zepeda. Si este estudio 
termina de manera exitosa, será un hito 
histórico a nivel global. 

Esto llegó desde Hidalgo: “Diego, 
originario de Tulancingo, tiene una 
condición médica de nacimiento en su 
mano izquierda, que por años lo limitó a 
algunas actividades. Hoy, sostener objetos 
con su mano es una realidad para él 
gracias a una prótesis elaborada por la 
ingeniera Iridian Cruz…”, según la nota 
de Paulette Hernández. Esta prótesis, 
además, se otorga de forma gratuita a 
quien lo requiere gracias a la labor de la 
fundación Brazos Firmes. Diego, además, 
desea prepararse para aportar mucho más 
cuando sea mayor y ayudar a otros 
pequeños que viven con condiciones 
similares a la suya. 

•   
México de contrastes: persecución de un 

lado, pero mucho talento de otro. Ahí está 
el doctor Miranda y la ingeniera Cruz. Y es 
por gente como ellos que hay que creer en 
la ciencia, en los datos, en la investigación. 
Su labor puede cambiar y salvar vidas. 

 

Por el conocimiento
Por Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO
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Por María Esther Beltrán 
Martínez 
ESPAÑA. 

El 2023 comienza con mucho 
cine en España. Se tiene la 
ceremonia de los 37 edición de los 
Premios Goya y seguidamente se 
tiene en Málaga el Festival de 
Cine. 

Los actores  españoles  Antonio 
de la Torre y Clara Lago serán los 
presentadores de la gala de los 
Goya que se celebrará el 11 de 
febrero en Sevilla, ciudad 
andaluza que se ha vestido de 
cine con  una exposición urbana, 
un concierto  con música de cine, 
pases  con las nominadas y 
nominados a los galardones, 
encuentros  con los directores, 
actores y productores que optan 
a diferentes categorías a las 
estatuillas; photocall en el 
Ayuntamiento, un alumbrado 
especial en edificios históricos y 
la instalación de réplicas gigantes 
del premio son algunas de las 
actividades. 

Mientras que la Fundación 
SGAE, ofrece en la Sala Berlanga 
de Madrid algunas de las 

películas que competirán. En la 
ceremonia actuarán Natalia 
Lafourcade, el artista malagueño 
Pablo López y el cantaor de 
flamenco Ismael Fernández. 

Entre las novedades que 
presenta los Premios Goya es que 
por vez primera se realiza un 
juego interactivo gratuito con el 
que todos los que quieran podrán 
jugar a acertar los ganadores, se 
estrena ‘La Porra de los Goya’, 
juego interactivo con el que todos 
los amantes del cine podrán 
intentar adivinar gratuitamente y 
desde cualquier dispositivo 
electrónico los 28 ganadores de 
los Premios Goya 2023, que se 
celebrarán en Sevilla el próximo 
11 de febrero.  

Cualquier persona mayor de 
edad puede participar haciendo 
sus predicciones, y quien tenga 
mayor número de aciertos será 
invitado, junto con un 
acompañante, a asistir a los 38 
Premios Goya que se celebrarán 
en el primer trimestre de 2024, 
con viaje y alojamiento incluido y 
10 personas más serán 
agraciadas con un año de cine 

español, con el que podrán asistir 
al cine gratuitamente durante el 
año 2023 a 10 películas distintas 
con un acompañante. 

El día de la gala, en directo, se 
podrá ir comprobando el número 
de aciertos obtenidos. En caso de 

empate en número de aciertos, 
un sorteo ante notario 
determinará los ganadores de la 
invitación a asistir a los Premios 
Goya y del año de cine español. 
‘La Porra de los Goya’ 
permanecerá activa hasta el 

momento en que se desvelen en 
directo los ganadores de cada una 
de las categorías de los 37 
Premios Goya en la noche del 11 
de febrero próximo, y se puede 
acceder desde ahora en la web 
www.laporradelosgoya.com. 

El cine español está de fiesta con los 
premios Goya y el Festival de Málaga
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“León de Lidia es el libro en el 
que más me he vaciado, dejé las 
tripas adentro”, confiesa la poeta 
y narradora Myriam Moscona. 
“Tan es así, que me he llegado a 
preguntar si voy a seguir 
escribiendo”, dice sobre esta 
novela fragmentaria recién 
publicada por Tusquets. 

“Es decir, claro que voy a seguir 
escribiendo, porque no sé hacer 
otra cosa, pero no estoy segura de 
volver a concebir un libro como 
éste”, aclara la escritora mexicana 
de origen búlgaro sefardí. 

Definido como “un libro 
inclasificable”, León de Lidia está 
integrado por historias 

autónomas, es una especie de 
cuaderno de imágenes y dibujos, 
una colección de retratos 
familiares o imaginarios. 

Moscona, quien escribe en 
español y en ladino, comenta en 
entrevista que estos textos 
abrevan en temas como la 
orfandad, los orígenes, la infancia 
y la pertenencia a una familia 
migrante o a un país, y el amor 
que suscita esta pertenencia. 

“La orfandad concentra una 
emoción que he arrastrado de 
muy distintas formas a lo largo de 
mi vida”, detalla quien perdió a su 
padre cuando tenía ocho años. 
“Eso marcó mi vida, construyó mi 
personalidad. Tristemente 
desapareció del mundo antes de 

lo que le correspondía. 
“León y Lidia son los nombres 

de mis padres. Pero no es un libro 
autobiográfico. Lo importante es 
expresar esto de una forma 
colectiva. Para que yo autora te 
hable a ti lector, hayas o no 
perdido a tu padre, que puedas 
reconocer esa emoción y que las 
historias te interesen”, agrega. 

La autora de los poemarios 
Último jardín (1983) y Ansina 
(2015) evoca su herencia búlgara. 
“Es algo bastante 
fantasmagórico. Yo ni siquiera sé 
hablar búlgaro. La necesidad de ir 
a Bulgaria fue en su momento 
importantísima. He ido dos veces. 
Me he entrevistado con los 
últimos hablantes del 
judeoespañol, he disfrutado 
enormemente la comida, porque 
son sabores de infancia. Es al 
mismo tiempo una realidad y un 
fantasma. 

“Es un país con una historia 
muy particular. Durante la 
persecución a los judíos tuvo una 
conducta única en Europa, 
porque la comunidad judía estaba 
integrada a la vida política, 
cultural y académica de esta 
nación, no vivía separada. Y la 

defensa de la sociedad fue como 
cuando le quieren hacer daño a 
uno de los tuyos, punto”, añade. 

La ganadora de los premios de 
Poesía de Aguascalientes en 1988, 
por Las visitantes, y del Xavier 
Villaurrutia en 2012, por su 
novela Tela de sevoya, destaca 
que su nuevo libro es un 
homenaje a los orígenes. 

“Los orígenes son muy 
importantes, el de la vida, el de 
las especies, el de la formación de 
tu país, el familiar, el origen de un 
conflicto. Pienso en ese sentido en 
la imagen maravillosa de Jorge 
Luis Borges, en Zoología 
fantástica, que habla de un pájaro 
que vuela hacia atrás, porque no 
le interesa a dónde va, sino de 
dónde viene”, señala. 

La periodista cultural de 67 años 
admite que “es inconfesable” 
cuánto tiempo le tomó la 
confección de León de Lidia. “Me 
da hasta vergüenza, porque es un 
libro breve. Varias personas me 
han dicho que lo leyeron en un 
solo día. Tardé muchos años en 
hacerlo. Tuvo una reescritura. Yo 
no suelo avanzar sin antes dejar 
un texto limpio. Tal vez porque 
vengo de la tradición de la poesía, 

la mejor maestra que he tenido. 
“Cuando ya había terminado el 

70 por ciento del libro, le cambié 
el tiempo verbal. Y eso acomodó 
y desacomodó la historia. 
También desde el punto de vista 
sonoro. No iba a permitir que se 
llenara de “ía” o de “o”, aunque 
así es el pasado en castellano. Fue 
interesante hacer esta 
conversión. Así, Tela de sevoya 
está escrito en presente, y éste en 
pasado”, explica. 

La autora de Negro marfil 
(2000), que recibió en 2012 el 
premio Harold Landon Morton, 
que otorga la Academia de Poetas 
Norteamericanos, destaca que 
está aprendiendo mucho de León 
de Lidia ahora que ha sido 
publicado, porque tiene vida 
propia. 

“Me va devolviendo cosas que 
no sabía. Siempre lo concebí 
como una especie de díptico de 
Tela de sevoya. Pero me doy 
cuenta de que es una propuesta 
distinta, aunque vuelvan a 
aparecer la abuela mal encarada 
y el idioma ladino. Es un libro que 
me gustaría se leyera 

con tiempo, sin prisas”, 
concluye. 

Myiriam Moscona, un homenaje a los orígenes

Excélsior  
La periodista cultural de 

Excélsior, Virginia Bautista, ganó 
ayer el Premio Nacional de 
Periodismo FILEY 2023,  que 
otorga la Feria Internacional de la 
Lectura de Yucatán de la 
Universidad Autónoma de 
Yucatán, galardón que recibirá el  
13 de marzo en el marco de las 
actividades de la FILEY. 

En entrevista, Bautista Castillo 
habla sobre este reconocimiento 
a sus 36 años de trayectoria. “Es 
un estímulo enorme que tu 
trabajo sea reconocido a nivel 
nacional. Pero, además del premio 
a nivel individual, creo que se 
reconoce también al periodismo 
cultural como un ejercicio vital 
que permite comprender mejor la 
realidad que vivimos”, dijo la 
egresada de la UNAM. 

El jurado del Premio, 
conformado por Pastor Granados 
Pech,  Miguel de la Cruz y Sonia 
Sierra, eligió a Virginia Bautista 
como ganadora de la edición 2023 
“por su manera de comprender la 
cultura y el patrimonio cultural 
del país aportando a su 
investigación y preservación, 

además de su significativa 
contribución a las 
m a n i f e s t a c i o n e s 
interdisciplinarias”. 

“Su trabajo diario abre 
horizontes hacia la cultura 
mexicana en el país y el mundo, 
con una labor periodística 
interdisciplinaria y permanente 

que ha mantenido un notable 
rigor periodístico”, se destacó en 
un comunicado de prensa. 

La hoy ganadora fue postulada 
por el Instituto Nacional de Bellas 
Artes y Literatura (INBAL) y por el 
periódico Excélsior, donde trabaja 
desde hace 17 años, instituciones 
que reconocen su trayectoria y 

trabajo periodístico. 
En su oportunidad, Virginia 

Bautista destacó: “He cubierto la 
FILEY desde su primera edición, 
en 2012. Y creo que el encuentro 
literario llega consolidado a su 
primera década. Su gran acierto, 
como lo dice su nombre, es la 
apuesta por la lectura, más allá de 

la venta de libros. He visto cómo 
ha ido creciendo el espacio de 
exhibición, los expositores y el 
número de visitantes, excepto en 
los dos años de la pandemia. Pero 
lo más destacado es que ha 
crecido en la atención a los niños 
y jóvenes mayas y yucatecos, que 
son los futuros lectores”. 

Reconocen labor de Virginia Bautista
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Forbes 
 
Teen Wolf, una de las series 

juveniles más exitosas de los 
últimos tiempos, ha regresado a 
las pantallas a través de una 
película y la mejor noticia es que 
podrás ver al cast original de la 
serie. 

¿De qué va la nueva entrega? 
En la película de Teen Wolf 

veremos cómo un nuevo enemigo 
se hace presente en las calles de 
Bacon Hills, provocando que los 
lobos aullen una vez más para 
pedir que todas las formas de la 
noche se reúnan con el objetivo 
de hacerle frente a este nuevo 
personaje. 

Sin embargo, solo un lobo alfa 
como Scottt McCall logrará reunir 
a sus viejos amigos y a nuevos 
aliados para enfrentar a esta 
nueva amenaza. Si quieres 
descubrir cómo terminará todo, 
podrás ver la película a partir de 
este 27 de enero en Paramoun+. 

Pero antes de que lo hagas, 
debes saber que la historia que se 
presenta en la cinta está 
ambientada en 2026, eso significa 

que dichos acontecimientos 
ocurren 13 años después de la 
sexta temporada, de acuerdo con 
la línea temporal de la serie. 

La producción 
La cinta fue dirigida por Russell 

Mulcahy (Trece razones 2020) y el 
guion estuvo a cargo de Jeff Davis 
(Mentes Criminales 2005), 
quienes participaron en la 
producción de la serie. 

A través de la película de Teen 
Wolf veremos a Tyler Posey (Scott 
McCall), Holland Roden (Lydia 
Martin), Shelley Hennig (Malia), 
Crystal Reed (Allison Argent), 
Orny Adams (Bobby Finstock), 
Linden Ashby (Sheriff Noah 
Stilinski), JR Bourne (Chris 
Argent), Seth Gilliam (Alan 
Deaton) y a Colton Haynes 
(Jackson Whittemore) tan solo 
por mencionar a algunos actores. 

No obstante, uno de los talentos 
que no se verán en esta nueva 
producción será Dylan O’Brien, 
quien daba vida a Stiles, pero su 
ausencia se explicará en la 
película de una forma breve, a 
través de diferentes menciones. 

Sobre la serie 
Teen Wolf se emitió desde 2011 

hasta 2017, contó con 100 
episodios y tuvo su final el 24 de 
septiembre de 2017 con “Los 
lobos de la guerra”, el capítulo 

número 20 de la sexta 
temporada. 

Si quieres revivir la increíble 
historia de Teen Wolf podrás 

hacerlo a través de Paramount+ 
y Netflix, ya que en dichas 
plataformas se encuentran 
disponibles todos los episodios. 

“Teen Wolf: La película” ya está 
disponible y esto es lo que debes saber



Excélsior  
Volando. Así fue como Ana de 

Armas se sintió en el momento en 
que la Academia de Ciencias y 
Artes Cinematográficas de 
Estados Unidos la nominó para el 
Oscar, la primera nominación en 
su carrera y la primera que recibe 
una actriz cubana, a Mejor Actriz 
por su trabajo en Blonde, cinta 
dirigida por el neozelandés 
Andrew Dominik y en la que la 
cubana interpreta a la finada 
actriz Norma Jeane Mortenson, 
conocida como Marilyn Monroe. 

“¡Wow! Estoy en la luna. Gracias 
por todo su amor y apoyo, por 
todos sus mensajes, llamadas y 
videos. ¡Mi corazón nunca ha 
estado más lleno! Qué día tan 
increíble, qué 
honor tan 
h e r m o s o . 
Gracias a la 
Academia 
por hacer 
este sueño 
realidad”, 
e s c r i b i ó 
De Armas 
en su 

cuenta de Instagram, 
acompañando la publicación con 
una imagen que dejaba ver el 
nombre de las cinco actrices 
nominadas en la categoría. 

 Tan sólo le tomó a Ana de 
Armas ocho años trabajando en la 
Meca del Cine para que la 
Academia le diera la nominación 
a esta joven de 34 años que venía 
haciendo ruido de tiempo atrás al 
haber sido una Chica Bond en Sin 
tiempo para morir, junto a Daniel 
Craig; al haber protagonizado 
junto a Ryan Gosling y Harrison 
Ford el filme Blade Runner: 2049 
o al haber puesto en aprietos en 
tres ocasiones a Chris Evans en 
tres películas en las que han 
compartido créditos: Entre 
navajas y secretos, El hombre gris 
y Ghosted. 

“Estoy orgullosa, creo que ha 
sido doloroso, he trabajado 
muy duro y me he preparado 
mucho para llegar hasta 
aquí. He hecho varios 
movimientos en mi carrera 
y he tratado de aceptar lo 
mejor que me ha dado la 
industria y siempre he 

tratado de dar pasos 
que me 

acerquen a 
ese lugar 
en el que 
q u i e r o 
estar. Todo 
se reduce a 
trabajar y 
estoy muy 
feliz y 
orgullosa de 
m i s 

decisiones, así 
como de la 
gente con la 
que me ha 
t o c a d o 
t r a b a j a r ” , 
expresó  Ana 
de Armas 
anteriormente 
en una 
entrevista que 
concedió a 
Excélsior, al 
preguntarle cuál 
era su sentir al 
estar en 
Hollywood. 

Ana de Armas 
se convierte en 
la primera actriz 

cubana en ser 

nominada al Oscar. Entre sus 
connacionales nominados están: 
el músico y compositor Ernesto 
Lecuona, nominado en 1943 a 
Canción Original por Always in 
my Heart!, Andy García, quien en 
1991 fue nominado al Oscar a 
Mejor Actor de Reparto por El 
padrino. Parte III, así como Tomás 
Gutiérrez Alea y Juan Carlos 
Tabío, quienes por su cinta Fresa 
y chocolate fueron nominados a 
Mejor Película Extranjera. 

La nominación por Blonde,  en 
la que la cubana competirá por el 
galardón dorado con Cate 
Blanchett, Michelle Williams, 
Michelle Yeoh y Andrea 
Riseborough, no ha estado ajena 
a las críticas de algunos 
detractores que en las redes 
sociales retomaron la crítica que 
se le hizo hace meses, previo al 
estreno de Blonde en Netflix, con 
respecto al acento tan marcado 
que tenía Ana de Armas y que no 
correspondía al de Marilyn 
Monroe. 

Los señalamientos dejaban en 
claro que físicamente De Armas 
había logrado retratar al símbolo 
sexual que fue Marilyn, pero que 
le había fallado el acento. 

Muchos se sumaron a este sentir 
y otros más salieron a la defensa 
de la cubana que inició su carrera 
actoral, tanto en Cuba como en 
España (de donde son sus 

abuelos). La defendieron los 
propios dueños de los derechos 
de Monroe, es decir, la firma 
Authentic Brands Group. 

“Llevábamos diez años 
trabajando en el proyecto, pero 
no fue hasta que encontramos a 
Ana que pudimos avanzar”, 
comentó la empresa en su 
momento. 

Blonde, basada en la novela 
homónima de la neoyorquina 
Joyce Carol Oates, es un retrato 
ficticio sobre la vida de la actriz, 
sus miedos, tormentos y 
obsesiones, así como el peso que 
llegó a experimentar al ser 
Marilyn Monroe versus Norma 
Jeane, la mujer que realmente era 
ella. Dicen que en gustos se 
rompen géneros y la crítica en 
Rotten Tomatoes la calificó  con 
42 por ciento de aprobación y el 
público con 32 por ciento. 

El lunes pasado los 
organizadores de los Premios 
Razzie, que señalan  lo peor del 
cine, nominó la cinta 
protagonizada por  De Armas  en 
cuatro categorías, una por partida 
doble: Peor Película, Peor Director, 
Guion y Peor Actor Secundario 
para Xavier Samuel y Evan 
Williams. 

 Curiosamente, Ana de Armas 
no fue nominada en los Razzie y 
un día después la Academia le 
daba la nominación al Oscar. 

Aunque todo puede pasar, la 
posibilidad de que la cubana se 
lleve el Oscar es poca, ya que Cate 
Blanchett ha arrasado con los 
premios previos por su trabajo en 
Tár. 

Nacida en La Habana, Cuba, el 
30 de abril de 1988, Ana Celia de 
Armas Caso comenzó su carrera 
como actriz en la isla a los 16 
años en el drama romántico, Una 
rosa de Francia. Dos años 
después, con 18 años, De Armas 
viajó a Madrid y comenzó una 
ascendente carrera al ser parte de 
la exitosa serie de suspenso El 
internado, misma que contó con 
seis temporadas. 

Tras varios años en España, 
donde recibió su carta de 
naturalización al ser de abuelos 
ibéricos filmó varias cintas como 
Por un puñado de besos y 
Faraday, o series como Hispania, 
la leyenda, Ana de Armas debutó 
en Hollywood en 2015 junto a 
Keanu Reeves en Knock Knock, 
filme dirigido por Eli Roth. 
Después se le vio en Manos de 
piedra junto a Édgar Ramírez, 
Usher y Robert De Niro y de ahí 
siguieron Blade Runner 2049, The 
Wasp Network, en la que 
compartió con el mexicano Gael 
García Bernal y llegaron filmes 
como Entre navajas y secretos, 
Sin tiempo para morir y El 
hombre gris. 
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Ana de Armas, la primera cubana 
en estar nominada al Oscar
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EFE 
Estados Unidos y la Unión 

Europea firmaron este viernes un 
acuerdo para reunir a expertos de 
ambas regiones e investigar la 
inteligencia artificial 
conjuntamente, así como estudiar 
tecnologías relacionadas con la 
protección de la privacidad. 

El asesor de Seguridad Nacional 
de la Casa Blanca, Jake Sullivan, 
aseguró en un comunicado que 
esta colaboración permitirá 
avances en inteligencia artificial 
para abordar retos globales en 
áreas como las previsiones 
meteorológicas y climáticas 
extremas, gestión de respuestas 
de emergencia y mejoras de la 
salud y la medicina, además de la 
optimización de la red eléctrica y 
de la agricultura. 

“Confiamos en que los resultados 
de nuestra investigación se 
extiendan más allá de nuestra 
relación y beneficien a otros socios 
internacionales y a la comunidad 
científica mundial”, apuntó 
Sullivan. 

Esta colaboración, en línea con el 
compromiso del Consejo de 
Comercio y Tecnología (CCT) de EU 
y la UE, sigue con el objetivo 
recogido en la Declaración sobre el 
Futuro de Internet (DFI) de un 
internet y unas tecnologías 

digitales abiertas, libres, fiables y 
seguras en todo el mundo. 

Apenas el lunes pasado la Unión 

Europea presentó la iniciativa de 
una plataforma digital que 
conectará recursos y bases de 

datos de imágenes del cáncer en 
la Unión Europea, para favorecer 
la investigación, con la 

participación de Pymes 
especializadas en inteligencia 
artificial. 

EU y la Unión Europea pactan alianza 
para investigar la inteligencia artificial
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Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El partido entre Alacranes de

Durango y Mineros de Zacatecas
se jugó en el Estadio Carlos Vega
Villalba en la jornada 4 del
torneo. El marcador final fue de 1-
2 a favor de Alacranes de
Durango, marcando la primera
victoria del equipo en el torneo.
Este triunfo es especial para el
equipo de Durango ya que son los
primeros dos goles anotados
después de 317 minutos sin
hacerlo.

EL PARTIDO 
El primer gol del partido fue

anotado por José Cobian de
Alacranes de Durango en el
minuto 48. José Cobian logró una
descolgada por la banda para
llegar hasta el área chica de
Mineros y así marcar el gol.

Mineros de Zacatecas respondió
con un gol de Japhet Jimenez en
el minuto 72, en un remate de
cabeza después de un rechace del
arquero de Durango al centro del
área. Sin embargo, en el minuto
97, William Guzman de Alacranes
de Durango marcó el gol decisivo
que les dio la victoria al equipo en
una escapada por el centro de la
cancha que pudo definir de buena
manera ante el arquero Miguel
Fraga.

PRIMER TIEMPO
El partido tuvo un ritmo intenso

desde el principio, con ambos
equipos buscando
constantemente generar
ocasiones de gol. En el primer
tiempo, ambos equipos tuvieron
jugadas claras de gol, incluso
Mineros de Zacatecas sufrió con
la anulación de un tanto. Sin

embargo, la actuación del portero
de Mineros, Miguel Fraga,
impidió que Alacranes abriera el
marcador en varias ocasiones.

EL COMPLEMENTO 
En el segundo tiempo, Alacranes

continuó generando ocasiones de
gol y logró marcar en el minuto
48 con José Cobian. Mineros de
Zacatecas respondió con un gol
de Japhet Jimenez en el minuto
72, pero en el minuto 97, William
Guzman marcó el gol decisivo
que le dio la victoria a Alacranes
de Durango.

EL MARTES 
Con está victoria, Alacranes de

Durango se coloca en una mejor
posición en la tabla del torneo. El
próximo partido de Alacranes de
Durango será el próximo martes
a las 15:00 horas en el estadio

Francisco Zarco contra Cancun
FC. Sin duda, será un partido
emocionante para ver cómo el

equipo se desempeña después de
esta victoria y el desempeño tras
317 minutos sin anotar gol.
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LLlleeggóó  llaa  pprriimmeerraa
vviiccttoorriiaa  

Alacranes consigue sus
primeros tres puntos ante

Mineros



Será el próximo 5 de
febrero en el bulevar
Gómez Morín 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El próximo 5 de febrero, la

Asociación de Triatlón del
Guadiana AC en coordinación con
el Instituto Municipal del
Deporte, llevarán a cabo el primer
Duatlón Municipal en Durango. El
evento se llevará a cabo en el
bulevar Gómez Morín, en la
antigua estación de ferrocarril y
contará con distancias Sprint,
Super Sprint y Infantiles.

EL EVENTO 
Esta es una gran oportunidad

para todos los triatletas,
corredores, nadadores o ciclistas
de la entidad para poner a prueba
sus habilidades y competir en un
ambiente sano y divertido. El
cupo está limitado a 100
competidores, por lo que se
recomienda inscribirse lo antes
posible. El costo de inscripción es
de $200 pesos por competidor.

LAS INSCRIPCIONES 
Los participantes podrán

inscribirse directamente el día de

la junta previa, pero también es
importante mencionar que las
inscripciones no son
reembolsables ni podrán
transferirse a otra persona o
usarse en otro evento. El evento
contará con seguridad vial,
marcaje y una junta previa para
asegurar el correcto desarrollo del
evento.

CATEGORÍAS 
Existen varias categorías y

distancias disponibles para
competir, incluyendo 10 años y
menores, 11-12 años, 13-15 años,
16-19 años, 20-29 años, 30-39

años y 40 y mayores. También
hay ramas varonil y femenil. Los
tres primeros lugares de cada
categoría y rama recibirán
medallas como premiación.

INFORMES 
Para obtener más información

sobre el evento, se puede escribir
al correo electrónico o contactar
a los siguientes números:
6181203903 y 6181451048. No
pierdas la oportunidad de
competir en el primer Duatlón
Municipal de Durango y pon a
prueba tus habilidades en un
ambiente divertido y sano. 

SSee  vviieennee  eell
dduuaattllóónn  mmuunniicciippaall   
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MAZATLAN, SIN.
Guillermo Correa se anuncia

listo para regresar a Mazatlán, al
frente de Venados Basketball, y
encarar la temporada 2023 del
Circuito de Baloncesto de la Costa
del Pacífico (CIBACOPA) 2023, que
dará inicio en el mes de marzo.

La quinteta porteña, de la mano
del coach Guillermo Correa, tuvo
un gran regreso a la duela en el
2022, donde se metieron a los
registros históricos del circuito,
para esta temporada buscarán
seguir dejando huella en la duela.

“Estamos de regreso con el
equipo, emocionados y con gran
reto para una nueva temporada
donde esperamos sea mejor,
sufrimos la temporada pasada,
pero se logró uno de los
objetivos, ahora vamos a
enfocarnos a esta temporada que
vamos a iniciar con una buena
preparación que nos ayude para
la campaña.

“Ya tenemos a la mayoría de los
jugadores, hemos trabajado con
la directiva, Paúl Luque y Patricio
García, siempre hemos estado en
contacto y podemos decir que se
logró afianzar este proyecto, los
extranjeros están listos”, señaló
el coach de los astados.

Conocedores de la intensidad
que se vive en el basketball de
Cibacopa, Correa y la directiva
tienen claro el objetivo que se
busca en el armado del equipo.

“Queremos un equipo atlético,
rápido, que involucré gente joven
y gente con experiencia, tenemos
un buen equipo, buena base, un
equipo que proponga a la

ofensiva, pero sobre todo que
defienda. Soy entrenador que
exige mucha defensa, pero
tendremos que tener un balance.

“Esperamos tener el mejor

equipo para esta gente de
Mazatlán que nos apoyó mucho,
vamos a darlo todo, estoy
contento de regresar y poder
seguir con el equipo”, agregó

Correa.
PARA SABER

Será el 23 de febrero cuando
Venados Basketball inicie su
pretemporada.

EEll   ccooaacchh  GGuuiilllleerrmmoo  CCoorrrreeaa  eessttáá  lliissttoo  ppaarraa  rreeggrreessaarr  aa
VVeennaaddooss  BBaasskkeettbbaallll   yy  ddeejjaarr  hhuueellllaa  eenn  eell   CCiibbaaccooppaa  22002233
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Ligas Unidas Infantiles
convocan a un nuevo
torneo 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La Asociación de Ligas Unidas

Infantiles de la ABED (Asociación
de Beisbol Infantil Duranguense)
está convocando a todos los
equipos de beisbol infantil de
Durango, México, a participar en
su Torneo Décimo Segundo de
Beisbol de Ligas Unidas Infantiles.
El objetivo de este torneo es
promover una convivencia sana
en la disciplina del beisbol y en
beneficio de la niñez
duranguense que practica este
deporte, y conocedores que por
este medio se puede lograr
formar deportistas y por ende,
ciudadanos de bien.

CATEGORÍAS 
Los equipos podrán participar

en las siguientes categorías:
Junior (años 2007-2008), Pre-
Junior (años 2009-2010), Infantil
(años 2011-2012), Pre-Infantil
(años 2013-2014), Iniciación (años
2015-2016) y Pre-Iniciación (años
2017-2018). Cada equipo deberá
estar integrado con un mínimo
de ocho jugadores en su categoría
inscrita y completarse con
menores en dicha categoría, un

manager y coach.

REQUISITOS 
El torneo se jugará bajo la

reglamentación vigente de la
Federación Mexicana de Béisbol
para estas categorías. Todos los
equipos sin excepción, deberán
hacer entrega de la
documentación que la mesa
directiva solicite (constancia de
estudios y CURP original formato
nuevo), validando la militancia
del jugador en su equipo. El lugar
y la hora de la inauguración serán
acordados en la junta previa, la
cual se llevará a cabo el lunes 30

de enero del actual a las 18:30
horas en el Campo Internacional
del Niño.

INFORMES 
La Asociación de Ligas Unidas

Infantiles de la ABED espera
contar con la participación de
muchos equipos y el apoyo de la
comunidad en general, para
promover una convivencia sana y
el desarrollo de jóvenes
deportistas y ciudadanos de bien
en Durango. Para obtener más
información, por favor
comuníquese al teléfono
6181575979.

NNiiññooss  aall   ddiiaammaannttee  
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GIMNASIA RÍTMICA 

DEPORTES

Agencias 
Tras una exitosa temporada

2022, donde destacaron la
medalla de oro en la Copa del
Mundo en Portugal y un sexto
lugar en el Campeonato Mundial
de la disciplina en Bulgaria, el
conjunto nacional de gimnasia
rítmica se fortalece y alista ante
un apretado calendario
competitivo que protagoniza el
2023, año crucial para buscar su
pase a los Juegos Olímpicos París
2024.

“Me siento muy honrada de
estar al frente y guiar a las chicas
de la selección nacional, tenerlas
tan comprometidas y
trabajadoras, es algo que ayuda
muchísimo a seguir adelante, en
busca de concretar los objetivos”,
destacó la entrenadora jalisciense
Blajaith Aguilar Rojas, en
entrevista con la Comisión
Nacional de Cultura Física y
Deporte (CONADE).

Desde el pabellón de gimnasia,
en el Centro Nacional de
Desarrollo de Talentos Deportivos
y Alto Rendimiento (CNAR),
donde el equipo tricolor ha
retomado sus entrenamientos,
Aguilar agradeció el apoyo que se
ha obtenido de la CONADE y de la
Federación Mexicana de
Gimnasia.

“Estamos muy contentas,
agradecidas con todo el apoyo
que se ha dado por parte de la
CONADE, de la directora Ana
Guevara y la Federación, creo que
fue un año (2022) que nos

impulsaron bastante; estamos
muy motivados para empezar
este 2023 con mucha fuerza, es
importante al ser de clasificación
olímpica, hacemos un buen
trabajo al contar con el respaldo
de siempre”, comentó.

“Hemos iniciado bien, tuvimos
un periodo de descanso activo
tras el cierre de las instalaciones
en diciembre por mantenimiento
y desde hace dos semanas ya
empezamos a retomar
entrenamientos y checar
elementos. eso me ha
ayudado bastante
y el hambre que
tienen por
e s t a r ,

mantenerse
y llegar, se
nota en cada
entrenamiento y
c o m p e t e n c i a ” ,
detalló.

Al destacar cualidades como

madurez, tenacidad y disciplina,
Blajaith Aguilar aseguró que el
trabajo en el conjunto nacional,
conformado por 11 integrantes,
es más sencillo, esto luego de
implementar rutinas innovadoras
y sumar atletas nuevas, que han
trabajado en una óptima
integración.

“Ha sido un proceso interesante,
pues contamos con niñas nuevas

que estuvieron a prueba tres
meses y, después, nos quedamos
con las mejores para conformar la
selección; es un reto porque se
tienen que cohesionar, ya que su
vida cambia al dejar a sus familias
y venir a vivir al CNAR, adaptarse
a los entrenamientos, es un
proceso que tienen, pero nos
ayuda mucho el equipo
multidisciplinario para que
tengan una mejor integración”,

dijo.
Compromiso al 100

por ciento
Con casi ocho
años al frente

del equipo,
B l a j a i t h

Agui lar
externó
s u

compromiso
que la ha

caracterizado
durante su

trayectoria, y confía
que el trabajo en equipo

dará resultados favorecedores

que darán continuidad a los
logros que han sumado en los
últimos meses.

“Me he visto crecer en este
rubro y como todo, son proceso
de aprendizaje, como
entrenadora es aprender,
modificar, seguir y eso origina
conocer mejor el trabajo, aunado
a una relación muy buena con las
chicas, sana, fraternal, de
entrenadora-atleta, me entiendo
bien con ellas y con ese
conocimiento es más fácil que me
acompañen, que agarradas de la
mano lleguemos a los objetivos”,
comentó.

Los Juegos Centroamericanos y
del Caribe, Juegos
Panamericanos, Campeonato
Mundial, Copas del Mundo, entre
otros, son algunos de los eventos
que se prevén para la gimnasia
rítmica, por lo que la entrenadora
adelantó que posiblemente el
calendario competitivo se abre a
mediados de marzo con una Copa
del Mundo en Grecia y se prevé
culminen competencias en
noviembre próximo.

“Es un 2023 lleno de retos, las
chicas están muy emocionadas,
va a ser, yo creo, el año más largo
que hemos tenido, debemos
dosificar muchas cosas porque
normalmente comenzamos a
competir en abril y terminamos
en septiembre, pero este año hay
muchos compromisos y se tiene
programado comenzar en marzo
y terminar a noviembre, es un
año bastante extenso”, finalizó.

MMee  ssiieennttoo  hhoonnrraaddaa  ddee  gguuiiaarr  aa  llaa  sseelleecccciióónn  eenn  uunn
aaññoo  ddee  ccllaassiiffiiccaacciióónn  oollíímmppiiccaa::   BBllaajjaaiitthh  AAgguuiillaarr



DURANGO, DGO.
El gobierno del estado que

encabeza Esteban Villegas
Villarreal, por medio del Instituto
Estatal del Deporte a cargo de
César Omar Cárdenas Reyes, llevó
a cabo la reunión regional
municipal en la ciudad de Rodeo,
con miras a la etapa Estatal de los
Juegos Nacionales CONADE 2023.

Rubén Gerardo Ontiveros
Palacio subdirector del IED
presidió está reunión con los
representantes de los municipios
de la Región II, Rodeo, Indé,
Ocampo, Hidalgo y El Oro, en
compañía de la alcaldesa de
Rodeo Ruth Salazar García, quién
dio la bienvenida a todos los
representantes de los municipios
de esa región y levantó la mano
para que Rodeo sea la sede de la
etapa Regional Municipal.

Jose Luis Cabrales Alvarado,
encargado de las diferentes
etapas de este evento, detalló la
convocatoria y direcciono la
reunión donde se pusieron de
acuerdo para realizar las
eliminatorias Regionales
Municipales de básquetbol,
voleibol y fútbol, en el municipio
de Rodeo los días 10 y 11 de
febrero, y donde surgirán los
representantes de la Región II que
e x a l t a r á n

#ElValorDeNuestraGente.
Asistieron al llamado del titular

del deporte en el estado César
Omar Cárdenas Reyes, y
asistieron a esta reunión Regional
los directores y representantes de
los Institutos municipales del

deporte: Andres Espindola, de
Ocampo, Luis Genaro Borrego
Morga, de Hidalgo, Marisol
Aguirre Fileto, de Indé, Luis
Ernesto Monárrez González, de El
Oro y Miguel Ángel Cortéz
Galindo, de Rodeo.
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DURANGO, DGO. 
 
La Universidad Juárez del Estado 

de Durango, a través del Instituto 
de Bellas Artes y las Sociedades de 
Alumnos de las Escuelas Superior 
de Música y de Pintura, Escultura 
y Artesanías, invita a las 
comunidades estudiantiles de 
escuelas primarias, secundarias y 
bachillerato, públicas y privadas, 
a sumarse al proyecto 
“AcercArte”.   

El director del Instituto de Bellas 
Artes, Francisco Arroyo Chairez, 
informó que  

“este proyecto nace de la 
intención de acercar a los jóvenes 
y niños al arte, a la educación 
artística a temprana edad”. 

Explicó que consiste en que 
“mediante diferentes dinámicas y 
metodologías, acercar a los 
jóvenes al arte, ampliar sus 
perspectivas culturales, su 
capacidad de apreciación y 
criterio estético con el proyecto 
‘Acercarte’, que será impartido en 
las instalaciones del Instituto de 
Bellas Artes”. 

Agregó que se está invitando a 
las escuelas de educación 
primaria, secundaria y 
bachillerado a programar su 
visita, que se calendarizarán 
todos los lunes, donde ya se 
tienen las actividades lúdicas a 
desarrollar, para realizar la cita se 
pueden contactar al número 
6188271205”.  

“AcercArte” es el acercamiento a 
las Bellas Artes a través de 
presentaciones didácticas 
musicales, visitas guiadas por los 
murales del pintor Francisco 
Montoya de la Cruz y concierto 
con música dedicada a los niños 
y jóvenes. 

El maestro Francisco Arroyo 
agregó que “también dentro de 
este proyecto se tiene la intención 
de que los jóvenes conozcan que 
la Universidad Juárez, la máxima 

casa de estudios en Durango, 
cuenta con dos escuelas de arte 
de alta calidad, muy importantes, 
como la Escuela Superior de 
Música y la Escuela de Pintura, 
Escultura y Artesanías, que 
ofrecen estudios a nivel 

licenciatura, además de cursos 
libres”.  

Los jóvenes estudiantes de las 
escuelas de Música y Pintura 
estarán aportando algunas 
exposiciones de arte plástico y 
algunos conciertos, eso para 

hacer sinergia con los estudiantes 
universitarios y visitantes de 
otras instituciones.  

Para finalizar, el maestro Arroyo 
Chairez manifestó que “el arte 
tiene el poder de transformar a 
las personas y hacerlas mejores, 

además, ayuda a ver las cosas 
desde una nueva perspectiva. El 
arte nos hace mejores personas y 
puede ayudar a disfrutar mejor 
las actividades académicas que 
estén cursando los niños y 
jóvenes”.  
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NTRZACATECAS 
Zacatecas. 
A través de un comunicado, la 

Secretaría de Seguridad Pública 
de Zacatecas, informó que la 

noche de este viernes se 
reportaron detonaciones de arma 
de fuego en una cantina ubicada 
en la calle San Luis de la colonia 
Centro. 

Al acudir elementos policiales 
informaron que en lugar fueron 
localizadas 13 personas 
lesionadas de bala, quienes 
fueron valoradas por las unidades 

médicas. 
Posteriormente, se determinó 

que cinco hombres y una mujer 
ya no contaban con signos 
vitales, mientras que otras siete 

fueron trasladados a un hospital 
para recibir atención médica. 

Más tarde se tuvo conocimiento 
de que una mujer más perdió la 
vida en el centro médico. 

SSP de Zacatecas confirma 7 muertos 
tras ataque en cantina de Jerez

El Instituto de Bellas Artes de la UJED inicia el proyecto AcercArte
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